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(COMIENZA LA SESIÓN A LAS 10 HORAS Y 33
MINUTOS.) 

Comparecencia, a instancia de la Junta de
Portavoces, del Consejero de Cultura,
Turismo y Relaciones Institucionales para
informar sobre el estado de la convocato-
ria de ayudas a los Ayuntamientos de
Navarra, convocatoria para los programas
de la Red de Teatros de Navarra, Arte y
Cultura y la organización de actividades
artísticas y culturales. 

Comparecencia, a instancia de la Junta de
Portavoces, del Consejero de Cultura,
Turismo y Relaciones Institucionales para
informar sobre el impacto del recorte en el
proyecto Red de Teatros. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Gaínza Aznárez):
Egun on denoi, buenos días. Se abre la sesión de
la Comisión de Cultura, Turismo y Relaciones Ins-
titucionales. En primer lugar, damos la bienvenida
al señor Consejero y a su Directora General.
Hemos estado comentado que se van a unificar los
puntos 1 y 2, lo que sí habrá es cierta flexibilidad
con los tiempos. ¿Hay alguien que se oponga a
ello? No. Señor Felones, ha reflexionado y ha visto
que era lógico unificarlos. Una vez unificados los
dos puntos, por favor, señora Letrada, donde
pueda errar en intervenciones y tal, y pidiendo
disculpas a todos, vamos a intentar hacerlo lo
mejor posible. 

Por parte del señor Mauleón se ha solicitado la
comparecencia del Consejero de Cultura, Turismo
y Relaciones Institucionales para que nos informe
sobre el estado de la convocatoria de ayudas a los
Ayuntamientos de Navarra, convocatoria para los
programas de la Red de Teatros de Navarra, Arte y
Cultura y la organización de actividades artísticas
y culturales. Y por parte del Grupo Socialistas de
Navarra se ha solicitado la comparecencia del
Consejero de Cultura, Turismo y Relaciones Insti-
tucionales para que nos informe sobre el impacto
del recorte en el proyecto Red de Teatros. Enton-
ces, tiene la palabra el señor Mauleón. 

SR. MAULEÓN ECHEVERRÍA: Egun on guz-
tioi. Buenos días a todos y a todas. Quiero dar la
bienvenida al Consejero y a la Directora General.
La verdad es que desde el momento en que solici-
tamos esta comparecencia hasta hoy ya sabemos
unas cuantas cosas más, y lo que en ese momento
había sido un rumor y un traslado por parte de
algunas entidades de que podía ocurrir lo que
finalmente ha ocurrido, la verdad es que hoy tris-
temente conocemos que la convocatoria de las tres
líneas de subvenciones a los ayuntamientos de
Arte y Cultura, Red de Teatros y los programas
mancomunados han sido anuladas, bien es cierto

que también se ha conocido posteriormente la
intención de trasladar el gasto al año que viene,
pero ante esa circunstancia, de ser así, la pregunta
que nos surge es qué va a ocurrir el año que viene,
¿o es que vamos a duplicar la cantidad de ocho-
cientos veinticinco mil euros que ahora se anula?
Al menos eso es lo que ha publicado el BON. Por
más que se intente trasladar al año que viene la
gran pregunta es esa: ¿vamos a contar el año que
viene con el doble de ayuda para que pueda así
existir? 

Y lo digo porque ya hay precedentes. Hay pre-
cedentes el año pasado con los recortes del año
2011, por ejemplo, todo el programa de ayudas a
asociaciones juveniles fue anulado con la excusa
de que se iba a pagar al año siguiente, pero,
obviamente, el año siguiente sale la consignación
presupuestaria solo para abonar los gastos ya rea-
lizados. 

Obviamente, esto está generando un malestar
muy importante en los Ayuntamientos, entre otras
cuestiones porque se trata de programas anuales
y, por tanto, muchos Ayuntamientos ya tienen una
parte muy importante del gasto realizada y la otra,
la que no tienen realizada, desde luego, a estas
fechas en que se han conocido las órdenes forales
de anulación de las ayudas ya tienen programada
prácticamente toda la programación cultural
hasta el final del año. 

Lógicamente, ochocientos veinticinco mil euros
a todos los Ayuntamientos que iban a recibir estas
ayudas les supone un importante recorte presu-
puestario y sobre todo, como digo, nos parece un
despropósito en la gestión, en la medida en que al
tratarse de programas anuales son programas y
actividades culturales que muchas de ellas ya se
han realizado y otras están programadas. 

Por tanto, nosotros queremos conocer qué es lo
que va a hacer el Gobierno de Navarra con estas
convocatorias; si, insisto, la anulación es definiti-
va, si se piensa abonar el gasto realizado en 2012
con la partida del próximo año pero si eso es así
qué va a ocurrir el año que viene con estos pro-
gramas porque, insisto, si incluso prorrogamos los
Presupuestos, obviamente, el próximo año los
Ayuntamientos contarán exactamente con cero
euros o por lo menos con todo aquello que se haya
gastado este año. 

También me gustaría conocer, ya sé que está
solicitada la comparecencia sobre otras materias,
aprovechando su presencia y dados los problemas
que a veces tenemos de agenda parlamentaria en
todo lo que tiene que ver con todos los recortes,
queríamos saber también si nos pueden informar
algo de qué ha ocurrido con el programa Escena,
que se publicó también la anulación del mismo.
También queremos saber si en general del conjun-
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to de programas que tiene el departamento cuáles
se van a ver afectados y no se van a poder realizar
como consecuencia de los recortes de los ciento
treinta y dos millones de euros y la parte propor-
cional que le corresponda al Departamento de
Cultura. Muchas gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Gaínza Aznárez):
Muchas gracias, señor Mauleón. Señor Felones,
tiene la palabra. 

SR. FELONES MORRÁS: Muchas gracias,
señora Presidenta. Señoras y señores Parlamenta-
rios, muy buenos días a todos, egun on denoi. En
relación con el tema que nos ocupa, hay algunas
fechas especialmente señaladas que conviene esta-
blecer con una cierta precisión. El 22 de marzo,
por Orden Foral del Consejero de Cultura, Turis-
mo y Relaciones Institucionales, se hacen las con-
vocatorias de referencia. El día 1 de junio se cono-
ce concretamente la Orden del Consejero de
Economía y Hacienda por la cual, en definitiva, se
dejan ciento treinta y dos millones a los efectos de
cumplir con los objetivos del déficit. El 6 de julio,
mediante un correo electrónico, al que más ade-
lante me referiré, de Yolanda Osés, el 6 de julio
no, el 5 de julio a las 2 de la tarde, mediante un
correo electrónico se les comenta concretamente a
los Ayuntamientos que, efectivamente, esa canti-
dad, la cantidad de ochocientos veinticinco mil
euros de los tres programas, queda descomprome-
tida. El 3 de agosto, el presidente de la Federación
Navarra de Municipios y Concejos, Mariano
Herrero, envía una carta a los veinticuatro Ayun-
tamientos adheridos a la Red de Teatros de Nava-
rra en la que en definitiva viene a decirles que se
deja sin efecto este programa y, finalmente, lo que
es más sorprendente de todo, el 17 de agosto se
confirma mediante Orden Foral que efectivamente
se han descomprometido esas convocatorias que
se habían realizado. 

El señor Mauleón ha hecho fundamentalmente
referencia a las cuestiones que afectan a la finan-
ciación, pero, además de las cuestiones que afec-
tan a la financiación, a las que, por cierto, este
grupo parlamentario también ha pedido al Conse-
jero las explicaciones correspondientes en forma
de pregunta oral que irá a Pleno y algunas otras
iniciativas, como una moción que también esta
Comisión tendrá que discutir sobre la posibilidad
o no sencillamente de anular la segunda de las
órdenes forales que ha realizado, al margen de
eso, digo, en esta comparecencia lo que se preten-
día básicamente es centrar la atención no tanto en
la financiación cuanto en el proyecto de Red de
Teatros, que quiero recordar una vez más que fue
el proyecto estrella en la anterior legislatura, que
pretendió ser el proyecto estrella en esta y que
quince meses después no solamente no avanza
sino que, a lo que parece, retrocede, y esa es la

razón por la cual, obviamente, nosotros queremos
preguntar al Consejero tres cuestiones: en primer
lugar, que realice una valoración global sobre el
impacto del recorte de 20 de julio del 2012 en el
proyecto Red de Teatros de Navarra; en segundo
lugar, que realice una valoración específica sobre
el modelo de implantación previsto y que hasta el
momento presente no ha alcanzado los objetivos
inicialmente perseguidos y, en tercer lugar, que
exprese su opinión, la opinión del departamento
sobre el modelo previsto y su viabilidad, y en su
caso los posibles cambios a introducir a la vista de
la evolución y el resultado del citado modelo. 

Esta era la cuestión. Por esa razón inicialmen-
te este Parlamentario se había resistido a unir las
dos comparecencias porque eran claramente dis-
tintas, pero a la vista de la petición de mis colegas,
y teniendo presente la febril actividad de este Par-
lamento en el que tenemos que saltar de una
Comisión a otra para poder hacer frente a nues-
tras necesidades, parece razonable que podamos
asumirlo en una sola comparecencia, si bien es
cierto, señora Presidenta, que con flexibilidad que
estoy seguro de que tendrá en con relación el uso
del tiempo. Gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Gaínza Aznárez):
Muchas gracias, señor Felones. Lo de la flexibili-
dad sabe que habitualmente es algo que cuenta
con ello. Tiene la palabra el señor Consejero. 

SR. CONSEJERO DE CULTURA, TURISMO
Y RELACIONES INSTITUCIONALES (Sr. Sán-
chez de Muniáin Lacasia): Buenos días y muchas
gracias. Gracias también por convocar esta com-
parecencia y dar la oportunidad de explicar estas
cuestiones que se plantean, que deben ser explica-
das, por supuesto, en esta sede parlamentaria, y
también especial gratitud por haber agrupado
estas dos comparecencias a la vista de que al
menos una de las cuestiones sí que afectaba a las
dos solicitudes parlamentarias. 

Me voy a referir en primer lugar a lo tocante a
las convocatorias aludidas respecto de las activi-
dades artísticas y culturales, la Red de Teatros, así
como las que van dirigidas a las entidades locales
para sostener el programa de Arte y Cultura, y
luego de una manera más detallada, atendiendo a
la solicitud del Parlamentario señor Felones,
detallaré todo lo referente a la Red de Teatros, así
como a su visión de futuro. Van a ser estos los
temas en los que nos vamos a centrar, no vamos a
abordar otra serie de cuestiones que exceden la
materia de esta comparecencia, aunque sí que
apuntaremos algún detalle, pero, en cualquier
caso, nos reservamos para poder hacerlo en las
solicitudes que se han hecho al efecto y que ten-
drán lugar en su debida forma para hacerlos de
una manera más extensa, prolija y adecuada que
la que se propone en este momento. 
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Respecto a la valoración de las convocatorias
a las que se ha hecho referencia debemos informar
que si bien el desarrollo del acuerdo de 20 de
junio y su cumplimiento hizo que fuera necesario
dejar sin efecto las convocatorias relacionadas,
esto en la práctica no va a significar una reduc-
ción de las cantidades dedicadas a las subvencio-
nes para la realización de las actividades de la
Red de Teatros ni de las actividades en el marco de
los programas conocidos como Arte y Cultura y
programas mancomunados. Creo que esto es
importante porque así se ha transmitido a los
ayuntamientos, así lo han entendido la mayoría de
ellos y eso va a ser el efecto para los usuarios.

Cuando se hace alusión a la gestión en materia
de cultura lo que vamos a intentar explicar es
cómo se están tomando decisiones de gestión en
materia de cultura en unos tiempos tremendamente
adversos. Se podía no gestionar, se podía mirar
para otro lado, se podía dejar caer como los
ingresos y el presupuesto iba siendo aminorado o
se puede hacer frente a esta situación precisamen-
te poniéndonos todos a trabajar, reconociendo la
dificultad y haciendo posible que la mayor parte
de las actividades culturales programadas puedan
celebrarse, y eso es lo que tratamos de conseguir
como lo vamos a intentar demostrar. 

Con esto nos centramos, por un lado, en redu-
cir al mínimo los efectos sobre los usuarios de
toda esta situación económica, reducir al mínimo,
y los usuarios son los que van a disfrutar y partici-
par en las programaciones previstas, y también
intentar reducir al mínimo el impacto sobre quie-
nes por intermediación gestionan estas actividades
que apoya el Gobierno de Navarra, es decir, los
Ayuntamientos. Eso por un lado, reducir al mínimo
estos efectos, y, por otro lado, comunicar con la
mayor rapidez, agilidad y precisión todas las deci-
siones que se van adoptando a quienes deben ges-
tionar por intermediación entre Gobierno y los
destinatarios de la actividad, es decir, a los Ayun-
tamientos, hacerlo con rapidez pero también con
todas las explicaciones oportunas para que se
pueda mantener este cauce de comunicación fluido
y de participación con los Ayuntamientos a la hora
de prestar la actividad. 

Estos han sido los dos objetivos una vez que se
produce esta situación, como hemos dicho, adver-
sa, que no merece la pena detallarse y que viene
derivada de la disminución de ingresos, de la cri-
sis económica y de cómo el Departamento de Cul-
tura también de una forma quizá más acusada
tiene que sufrir esta minoración de ingresos de las
cuentas públicas. 

Actualmente se ha completado la tramitación
administrativa y presupuestaria ya de estas nuevas
convocatorias. Es decir, por un lado, se anulan las
convocatorias que tenían previstas y se abre una

nueva convocatoria idéntica para que las activida-
des se puedan mantener. De hecho, próximamente
se van a publicar en el Boletín Oficial de Navarra
las correspondientes órdenes forales, así como las
bases de las nuevas convocatorias. Estas convoca-
torias no incorporan ningún cambio sobre aque-
llas que se dejaron sin efecto, es decir, que aque-
llos Ayuntamientos que no prevén ningún cambio
en su programación no tienen que volver a relle-
nar toda la convocatoria, todas las bases, no tie-
nen que volver a acudir, sino simplemente indicar
que van a mantener todas las actividades. Aque-
llos Ayuntamientos, por otro lado, que tienen o
desean aprovechar la nueva convocatoria para
introducir alguna modificación en su programa-
ción también pueden hacerlo explicando y deta-
llando aquellas que quieren acometer. 

¿Qué decisión se ha adoptado para poder aco-
ger en una nueva convocatoria las actividades y a
su vez poder detraer esos recursos que inicialmen-
te estaban previstos antes de producirse ese ajuste
o recorte de esos ciento treinta y dos millones?
Pues se va a extender el plazo de la convocatoria,
y esa va a ser la única modificación, hasta 31 de
enero de 2013. De esta forma, la convocatoria, al
estar a caballo entre dos ejercicios presupuesta-
rios, puede ser asumida con cargo al presupuesto
de 2013, puede ser pagada en 2013, y, sin embar-
go, puede respetar, mantener toda la actividad pre-
vista por todos los Ayuntamientos. Así se les ha
explicado a los responsables, a los alcaldes de los
Ayuntamientos afectados y así en su mayoría lo
han entendido finalmente.

También se financiará con cargo a esta partida
el funcionamiento y las actividades a realizar por
la Red de Teatros cuando finalmente se constituya
formalmente. La convocatoria para la organiza-
ción de actividades artísticas y culturales en Ayun-
tamientos de Navarra de forma conjunta, los man-
comunados, tiene por objeto, como bien sabemos,
apoyar la organización de programas de activida-
des artísticas y culturales: teatro, música, danza,
exposiciones y otras análogas de los Ayuntamien-
tos de Navarra que dispongan de técnico de Ges-
tión Cultural. La nueva convocatoria atenderá los
programas que se realicen o se hayan realizado
desde el 7 de enero de 2012 hasta el 31 de enero
de 2013. El importe que se dedicará es de ciento
siete mil euros. La convocatoria de subvenciones
para la programación de la Red de Teatros atende-
rá la programación que se realice desde el 3 de
noviembre de 2011 al 31 de enero de 2013, y este
importe, el que se dedicará a esta convocatoria, es
de cuatrocientos setenta y un mil euros. A su vez,
la convocatoria para las subvenciones a las enti-
dades locales de Navarra para la realización de
actividades que integren el programa de Arte y
Cultura atenderá las actividades realizadas entre
el 3 de noviembre de 2011 y el 31 de enero de 2013
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y el importe es de doscientos cuarenta y siete mil
euros. El plazo para la presentación de solicitudes
y documentación requerida será de quince días
hábiles a partir del día siguiente al de la publica-
ción en el Boletín Oficial de Navarra, fecha que
está próxima. 

Con todo esto se garantiza que no hay una
reducción de las subvenciones sino que gracias a
esta ampliación de plazo y con el trámite burocrá-
tico y administrativo de anular una convocatoria y
publicar otra con el nuevo plazo se garantiza que
no hay reducción de la actividad, que toda la acti-
vidad programada para este ejercicio se puede
realizar, que los Ayuntamientos no tienen que des-
hacer contratos o afrontar dificultades conforme a
la previsión que ellos tenían y, en definitiva, como
he comentado al principio, minimizar o reducir a
la mínima expresión los efectos que van a tener
sobre los usuarios y destinatarios. Los usuarios y
destinatarios van a poder participar, contemplar
como espectadores o ver o disfrutar de las mismas
actividades que tenían previstas y con el mismo e
idéntico apoyo por parte del Gobierno de Nava-
rra, y a su vez los Ayuntamientos, si bien han teni-
do en un primer lugar que afrontar todas estas
dificultades y van a tener de alguna forma que
redundar la solicitud de ayuda, esta solicitud de
ayuda va a estar reducida a la mínima expresión
en el caso de que no quieran modificar la activi-
dad, simplemente con indicarlo en el departamen-
to ya se pondrá operativa la ayuda del Gobierno. 

Se ha hecho alusión a las fechas sobre comuni-
cación a los Ayuntamientos y también tenemos que
dar la correspondiente explicación. Se llevó a
cabo esta comunicación en cuanto pudimos cono-
cer con exactitud el alcance del ajuste al que de-
bíamos proceder. Sabíamos que ya por las fechas
en las que se producía se podía incidir en muy
pocas partidas puesto que otras partidas, igual
que ha pasado en todos los departamentos, esta-
ban ya afectadas y comprometidas y, por lo tanto,
no eran susceptibles de producir cualquier altera-
ción o minoración, y procurando sobre todo tener
el máximo respeto a los agentes. 

Una vez que se conoció, que se pudo determi-
nar el alcance de esta medida, el 5 de julio, en
efecto, se escribió una carta a los Ayuntamientos
implicados en las tres subvenciones, explicando
que se retrasaban las subvenciones para pagarlas
en enero del 2013. Ya en esa primera carta, a la
vez que se expuso la realidad de la situación, se
garantizó un mensaje de tranquilidad a todos los
Ayuntamientos, en el sentido de que la actividad se
iba a abonar y se iba a abonar con cargo a los
Presupuestos de 2013. Eso, como bien saben,
requería el trámite de suspensión de convocatorias
y la creación de nuevas convocatorias. 

Pese a la fecha un tanto delicada, por decirlo
así, un 5 de julio, sin más explicaciones, entendi-
mos que era preferible comunicarlo cuanto antes.
Sin embargo, detectamos, tras enviar esta carta,
que por parte de alguno de los Ayuntamientos no
se había entendido bien y, por lo tanto, entendimos
también que quizá no se había explicado con el
suficiente detalle. Por lo tanto, para deshacer
cualquier equívoco el día 16 de julio, pasadas las
fiestas de San Fermín, se envió una nueva carta en
la que se aclaraba aún más esta primera comuni-
cación del 5 de julio y, además, se les convocaba a
tener una reunión con responsables del departa-
mento para resolver todas las dudas y afrontar
esta situación de la mejor manera posible y cau-
sando el menor efecto posible sobre los destinata-
rios de la actividad. 

Así que el día 26 de julio se tuvo una reunión
de trabajo con el grupo de alcaldes con los que se
viene trabajando, sobre todo en lo relativo a la
Red de Teatros, y ahí se avanzó que esta partida
prevista tenía que ser disminuida pero que dispo-
níamos de una cantidad para que en lo tocante a
la Red de Teatros se constituyera y pudiera funcio-
nar en los dos últimos meses del año. La cantidad
era de veinte mil euros, los suficientes para seguir
con las tareas de constitución, trabajo, inscripción
y todos los trámites administrativos y burocráticos
para poder formalizar la Red de Teatros. 

En esa reunión fueron los Ayuntamientos los
que manifestaron su preferencia por esperar a
principios del 2013 cuando por parte de la Direc-
ción General de Cultura confirmáramos toda la
dotación presupuestaria prevista y demás decisio-
nes al respecto. Posteriormente, la Federación
Navarra de Municipios y Concejos, en concreto el
3 de agosto, envió comunicación escrita a todos
los Ayuntamientos comunicándoles esta decisión.

Y estas son las explicaciones que hemos de dar
con respecto a todo el proceso de minoración de
esta cantidad para el año 2012, trabajos que han
llevado a cabo todos los responsables del departa-
mento y los de los Ayuntamientos para poder
garantizar la realización de las actividades. 

Ya centrándonos más en el objeto de la compa-
recencia relativa a la Red de Teatros, en primer
lugar, por hacer una referencia sobre el marco
desde el que se viene trabajando, que es en el año
2007 cuando el Gobierno de Navarra, como ha
comentado el portavoz socialista, a través de la
Dirección General de Cultura, dio los primeros
pasos con el objetivo fijado de crear una Red de
Teatros de Navarra. En primer lugar, se realizó el
estudio de la situación de las artes escénicas en
Navarra, con referencia a los espacios escénicos y
a las programaciones. Por otra parte, se organiza-
ron consultas a agentes culturales y jornadas para
profundizar en los modelos de redes de teatros
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existentes en el resto del Estado. En suma, hubo un
proceso de debate sobre la Red de Teatros en el
que participaron muy activamente los agentes cul-
turales, la Federación Navarra de Municipios y
Concejos, con la visión de que las entidades loca-
les propietarias de los espacios escénicos constitu-
yeran un escenario idóneo para la gestión de la
red. 

Todo este proceso concluyó en que la fórmula
más adecuada para gestionar la Red de Teatros
era la suscripción de un convenio de colaboración
entre la Federación Navarra de Municipios y Con-
cejos y el Departamento de Cultura. En dicho con-
venio se articularían los derechos y obligaciones
de las partes, así como las condiciones para la
percepción de la correspondiente subvención, de
conformidad con la Ley 11/2005, la Ley de Sub-
venciones. El 23 de marzo se firma este convenio
entre el Departamento de Cultura y Turismo-Prín-
cipe de Viana y la Federación Navarra de Munici-
pios y Concejos, en el cual se regulaban las sub-
venciones derivadas de su creación a favor de
aquella red y las de los municipios que voluntaria-
mente se adhirieron a esta red. A dicho convenio
se han adherido veintiocho localidades que cuen-
tan con espacios escénicos adecuados.

Con este recorrido abordamos al principio de
esta legislatura el nuevo trabajo de reenfoque y
readaptación de la Red de Teatros de Navarra.
Dicho convenio, este al que nos hemos referido,
como bien sabemos, permaneció vigente hasta el
31 de diciembre de 2011. En esta fecha finalizó el
contrato entre la Federación Navarra de Munici-
pios y Concejos y el gerente de la Red de Teatros,
en la que de mutuo acuerdo deciden no prorrogar-
lo. Además, el desarrollo de este proyecto inicial
de la Red de Teatros se percibió como insatisfacto-
rio por parte de los propios usuarios y, por ello, la
Federación Navarra de Municipios y Concejos y
la Dirección General de Cultura-Institución Prín-
cipe de Viana se propusieron una reflexión acerca
de dicho modelo y de su funcionamiento, lo cual
conllevaría un rediseño del mismo. 

Con este propósito, el día 10 de noviembre de
2011, la Dirección General de Cultura y represen-
tantes de la Federación Navarra de Municipios se
reunieron para llevar a cabo un intercambio de
opiniones acerca del modelo de funcionamiento de
la Red de Teatros. En esta reunión se acordó cele-
brar una sesión de trabajo con los alcaldes de los
Ayuntamientos que forman parte de la red, acom-
pañados en su caso por los técnicos de Cultura.
Esta reunión fue convocada y se celebró el 20 de
diciembre. Asistieron a la misma prácticamente la
totalidad de los Ayuntamientos pertenecientes y los
responsables de la Dirección General de Cultura,
lo que, a nuestro juicio, muestra un interés e impli-
cación de todos en este proyecto. 

En esta sesión se transmitió la visión del
Departamento de Cultura acerca de la Red de Tea-
tros, y los Ayuntamientos a su vez expusieron e
intercambiaron sus puntos de vista. El Departa-
mento de Cultura transmitió en este primer plena-
rio con los alcaldes que la Red de Teatros de
Navarra debería ser el espacio de encuentro en el
que participaran aquellas entidades locales que
tienen en común la gestión de un espacio escénico
en el que poder realizar una actividad cultural
mediante la programación de espectáculos. Por
tanto, corresponde a los Ayuntamientos la decisión
de llevar a cabo este trabajo común. Asimismo,
manifestó su interés en la existencia de la red y se
ofreció la colaboración a los Ayuntamientos si
decidían formar parte de la red, tanto en el diseño
como en la financiación. 

Es necesario destacar esto porque aquí es
donde se pone de manifiesto un cambio de visión
respecto al modelo inicial de la red, y es que tanto
si los Ayuntamientos deciden mantenerse en la red
o no la voluntad del Gobierno es continuar con
una línea de subvenciones para la programación
de los espacios escénicos, es decir, el Gobierno
asegura la actividad, asegura el apoyo a la pro-
gramación que se lleve a cabo, con independencia
del transcurso y el proceso burocrático, adminis-
trativo, que finalmente adopte, que en este caso la
apuesta del Gobierno es respetar la voluntad de
los Ayuntamientos en esta materia al amparo tam-
bién de su autonomía local.

Para optar a la subvención los Ayuntamientos
deben disponer de espacios escénicos que cumplan
una serie de requisitos. Dichos requisitos habrán
de ser consensuados entre la Red de Teatros y el
Gobierno de Navarra, en el caso de que la red se
consolide, y si no se consolida deberán ser deter-
minados por el Gobierno de Navarra en el caso de
que no llegase a este acuerdo para la constitución
de la red. Por tanto, es importante recalcar esta
determinación, que no tiene ningún ánimo de
suplantar ninguna decisión de los Ayuntamientos,
sino al contrario, apoyar, por un lado, su propio
proceso pero, por otro lado, asegurar subsidiaria-
mente la asistencia del departamento para que la
actividad continúe, como así ha sido. 

Esta primera reunión finaliza con el plenario
de alcaldes. Hay un acuerdo, se firma un acuerdo
para formalizar un grupo de trabajo técnico, que
proponga un nuevo modelo de red para su consul-
ta, también a nivel político, es decir, al nivel de los
alcaldes, y una vez sancionado por los alcaldes
dicho modelo se presentaría al Gobierno de Nava-
rra. Además, se ha consensuado el modelo de red,
que deberá tener como característica fundamental
la capacidad jurídica de contratar y una estructu-
ra organizativa lo más sencilla posible que permi-
ta su mantenimiento con un presupuesto ajustado
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en torno, se cifró entonces, a los setenta mil euros,
dejando como subvención destinada a la progra-
mación en los espacios escénicos para 2012 una
partida de cuatrocientos setenta mil euros. Como
ya informamos en su día, se minoraron los gastos
de estructura para incrementar los gastos dedica-
dos a la actividad.

Como resultado de este encargo recibido, el
grupo de trabajo técnico realizó una propuesta de
modelo, en la que recogió objeto, acciones y
medios necesarios para la formalización de la red,
y las alternativas para la organización de esta red.
En cuanto al objeto de la red, señalaron que la
Red de Teatros de Navarra se configura como una
herramienta de gestión intermunicipal para el
cumplimiento de los siguientes objetivos: promo-
ver una oferta de artes escénicas profesional,
variada, de calidad, de forma regular en los espa-
cios escénicos de interior de titularidad o gestión
de las entidades locales de Navarra; optimizar los
recursos de los integrantes de la red mediante pro-
cesos de coordinación y colaboración, así como la
colaboración con el Departamento de Cultura del
Gobierno de Navarra, con el que las entidades
locales comparten competencia en esta materia, y,
por último, favorecer la creación, formación y
fidelización de públicos en el ámbito de las artes
escénicas.

¿Qué acciones se propusieron y se acordaron
para la consecución de estos objetivos? A su vez,
la Red de Teatros de Navarra desarrollará, entre
otras, las siguientes acciones: información y ase-
soramiento a los miembros de la red sobre la ofer-
ta escénica, así como sobre el equipamiento técni-
co o cualquier otra cuestión relacionada con la
misma; establecimiento de pautas comunes que
promuevan la coordinación entre los distintos
espacios escénicos, como la contratación de artis-
tas, los grupos en giras, fijar criterios o política de
precios; el desarrollo de herramientas de gestión:
ticketing, software de gestión, etcétera; coordina-
ción de la contratación de servicios: seguros,
suministros, servicios profesionales, equipamien-
tos; promoción de acciones de formación técnica
del personal relacionado con la actividad de la
red; representación a los miembros de la red en
foros vinculados a su actividad de carácter regio-
nal y nacional, Red Española de Teatros, especial-
mente; colaboración en la búsqueda y gestión de
subvenciones, ayudas y patrocinios privados
comunes; creación de espacios de colaboración
entre sus asociados para los distintos fines relacio-
nados con el objeto de la red; realización de
acciones de difusión de actividades de la red y sus
asociados. 

En cuanto a las formas de organización, se han
analizado, por un lado, la forma o la fórmula no
formal y la formal. Fue esta la que finalmente

decidieron por votación los Ayuntamientos, es
decir, la constitución de la red como una asocia-
ción de entidades locales. El pasado 26 de julio, la
Federación Navarra de Municipios y Concejos,
que ha acompañado y asesorado a los Ayunta-
mientos en este proceso, informó de que son veinti-
cuatro los Ayuntamientos que han aprobado los
estatutos de la Red de Teatros de Navarra, si bien
la decisión de convocar la asamblea constitutiva
se ha aplazado hasta primeros de 2013, cuando se
conozca la situación presupuestaria de la Adminis-
tración Foral de Navarra, y, por tanto, saber con
qué recursos cuenta el departamento. 

Por tanto, la primera conclusión, la valoración
que se nos pedía es que la red ya está trabajando y,
sobre todo, que no ha dejado de funcionar nunca.
El Gobierno de Navarra manifestó en su día ante
los Ayuntamientos, y lo repetimos ahora en este
Parlamento, que está interesado en la existencia de
una Red de Teatros de Navarra. ¿Por qué? Porque
ya ha habido y sigue habiendo un gran esfuerzo
conjunto entre el Gobierno de Navarra y los Ayun-
tamientos para desarrollar y completar un mapa de
infraestructuras culturales, en el que los teatros se
contemplan como los espacios ideales para la acti-
vidad de las artes escénicas, porque la red conside-
ra una herramienta útil y conveniente para poner
en marcha iniciativas comunes para la mejora de
la actividad de los espacios escénicos, por ejemplo,
estudios sobre públicos, planes de difusión, comu-
nicación de las actividades, porque la red facilita-
ría la interlocución entre el Gobierno de Navarra y
los gestores de los espacios escénicos. 

Y, dicho esto, también conviene señalar que con
independencia de la fórmula de funcionamiento
elegida, como hemos comentado, la red ha seguido
su existencia y sobre todo la actividad no ha dejado
de prestarse en ningún momento. El Departamento
de Cultura, Turismo y Relaciones Institucionales
ha manifestado siempre su apoyo a la constitución
de esta red y su financiación. Este departamento,
además, a través de su Dirección de Cultura, ha
apoyado la red y ha asumido su coordinación fren-
te a terceros hasta que no se adopte una forma que
le dote de personalidad jurídica. Especialmente,
como hemos comentado, ha sido frente a la Red de
Teatros de España, lo que ha permitido, por ejem-
plo, la participación en el circuito Red Escena de
seis Ayuntamientos de la red, con doce espectácu-
los de danza, subvencionados en un 50 por ciento.

Por otra parte, para reforzar este espacio
común que constituye la red y para dar continuidad
al proyecto en tanto se concrete su constitución
desde el departamento y con el apoyo de la federa-
ción se va a continuar con las reuniones que perió-
dicamente se mantienen con los Ayuntamientos
para impulsar el grupo de trabajo, un grupo en el
que, por un lado, están los alcaldes, pero también
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los técnicos de Cultura de los Ayuntamientos adhe-
ridos a la red para realizar diversos trabajos en
relación con las actividades de la misma y con la
identificación y desarrollo de algún proyecto pilo-
to, información que se irá avanzando a medida que
avancen las reuniones. 

Por ello, el Departamento de Cultura, Turismo
y Relaciones Institucionales valora de manera
positiva el trabajo, la reflexión y la definición de
este nuevo modelo que acabo de explicar en sus
líneas generales, así como la decisión de los
Ayuntamientos de constituirse en asociación para
formalizar la red. Todo esto lo que pone de mani-
fiesto es el grado de evolución y colaboración
entre los integrantes de esta red que puede dotar-
la de una mayor fortaleza y sobre todo de capaci-
dad de actuar, impulsar y desarrollar iniciativas.
Por todo esto, y como he señalado, el departa-
mento apoya la constitución de la red, su finan-
ciación y, desde luego, apostamos por la viabili-
dad de este proyecto.

En cuanto a la consulta o solicitud de informa-
ción relacionada con el impacto global del recor-
te, hay que decir que por lo que respecta a la pre-
gunta del ajuste acordado por el Gobierno de
Navarra el 20 de junio en la Red de Teatros, si
bien el desarrollo de este acuerdo de 20 de junio
pasado hizo necesario dejar sin efecto, como
hemos comentado, estas convocatorias, esto tam-
poco supone que se haya recortado dinero de las
subvenciones para la realización de actividades de
la Red de Teatros ni de las actividades en el marco
de los programas conocidos como Arte y Cultura y
mancomunados. 

Como hemos comentado, se informó a los
Ayuntamientos en una primera y rápida comunica-
ción el 5 de julio y posteriormente se fue aclaran-
do en sucesivas reuniones de trabajo para asegu-
rar que finalmente dispondrían de las nuevas
convocatorias para que sin mayor molestia ni tra-
bajo adicional estas pudieran estar operativas en
los próximos días y, desde luego, la actividad que
van a disfrutar los usuarios y beneficiarios de esta
programación pueda tener efecto, como hemos
dicho. 

Esto es lo que tenemos que avanzar, que en
realidad es llevar a cabo aquellas decisiones sobre
la marcha haciendo frente a una situación externa
adversa y difícil, pero poniendo todo el énfasis,
todo el trabajo de todo el personal del Departa-
mento y de la Dirección General de Cultura y todo
el trabajo de los responsables de los Ayuntamien-
tos para que la actividad cultural se resienta lo
menos posible. 

Es cuanto tenemos que informar sobre las soli-
citudes de información y explicación que son obje-
to de esta comparecencia y nos remitimos a poste-

riores encuentros y solicitudes de información,
aclaración y comparecencias para resolver aque-
llas otras cuestiones que exceden de esta solicitud
de comparecencia. Muchas gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Gaínza Aznárez):
Muchas gracias, señor Consejero. Tiene la pala-
bra el señor Mauleón. 

SR. MAULEÓN ECHEVERRÍA: Muchas gra-
cias, señora Presidenta. No me ha respondido a la
pregunta principal que le he insistido por activa y
por pasiva. Efectivamente, nos dice usted: “lo
pagamos con dinero del año que viene”. Eso ¿qué
quiere decir?, ¿que el año que viene no va a haber
un duro para estos tres programas? Se lo he pre-
guntado yo creo que dos o tres veces y acaba su
comparecencia sin responder a la pregunta del
millón. Es obvio que ustedes han decidido no
pagarlo con dinero del 2012. Por tanto, ahí hay
anulación. Sacan ahora una nueva convocatoria
para resolver en enero del 2013 sobre gasto efec-
tuado fundamentalmente en el año 2012. Eso quie-
re decir que, vamos a ponernos en el mejor de los
casos, que haya una prórroga presupuestaria,
ustedes van a disponer, salvo que haya algo de
dinero de esos ochocientos veinticinco mil euros
que finalmente los Ayuntamientos no hayan ejecu-
tado este año, fundamentalmente por el aviso que
ustedes les realizan de que se iban a anular los
programas, pero podemos estar hablando de que
la cantidad que pueda quedar para el año que
viene es ridícula. 

Entonces, este año hacemos un apaño para
efectivamente poder pagar las obras de teatro, las
actuaciones escénicas ya contratadas y ya paga-
das en muchos casos por los Ayuntamientos, pero
el año que viene estamos sin un duro para estas
tres convocatorias. ¿O no? Es que se lo he pregun-
tado varias veces y lamento que no me haya res-
pondido a la primera porque esa es la cuestión. Es
que, efectivamente, esa es la cuestión. No voy a
insistir mucho más, lo que le digo es que me con-
teste cuánto dinero va a haber el año que viene a
la vista de que ustedes van a pagar lo gastado este
año con dinero del año que viene, y con cuánto
van a contar los Ayuntamientos para estas tres
convocatorias de ayudas. 

Luego, sobre la solicitud del señor Felones ya
intervengo y hacemos dos cuestiones en una. Sobre
el modelo de gestión ¿qué le voy a decir? Ustedes
dicen: “no hemos paralizado la actividad de la
red”. No han parado la actividad de la prepara-
ción de la red pero desde que se anula el contrato
con la anterior gerencia prácticamente todo este
año se han dedicado a, vamos a decir, la creación
de esa figura jurídica para intentar ponerla en
marcha pero a efectos reales hoy todavía no existe
la red como tal. Por tanto, decir que no ha sido
paralizada me parece demasiado decir. Yo creo
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que más bien lo que ha ocurrido es que, en la
medida en que no ha habido dinero para ponerla
en marcha durante todo este año, y más después
de esta anulación de la convocatoria de subven-
ción, lo que se ha hecho son los trabajos de prepa-
ración para que el día que haya dinero se pueda
poner en marcha. 

En todo caso, yo no voy a cuestionar qué va a
ser de la red porque todavía no sabemos qué va a
ser. Ustedes nos anuncian una serie de objetivos
pero en la medida en que no se ponga en marcha
con financiación efectiva y empiece a funcionar
difícilmente vamos a poder conocer las caracterís-
ticas reales de la red. Este tipo de redes ya en su
origen también nació con unos objetivos muy
ambiciosos. Luego, francamente, hasta ustedes
mismos lo han reconocido, fue profundamente
insatisfactorio por ser correctos. Pero lo cierto es
que hasta ahora ha sido un fracaso todo lo que ha
ocurrido en torno a la Red de Teatros. A nosotros
nos preocupa fundamentalmente que sea profesio-
nal la gestión futura de la red, que los profesiona-
les que estén al cargo realmente lo sean y que
realmente todos los objetivos que tiene la red y que
se están marcando en ese grupo de trabajo se
cumplan. Pero sobre todo la cuestión fundamental,
y es que se garantice la financiación porque, desde
luego, sin eso, difícilmente, más allá de buenas
intenciones, se puede realizar. 

Insisto, me gustaría conocer fundamentalmente
la previsión del año que viene, es decir, a partir de
enero hasta diciembre del 2013, con qué recursos
esperan ustedes contar para financiar estos tres
programas. Y me va decir usted: “es que todavía
no tenemos el presupuesto aprobado ni se sabe
con cuánto se va a contar”, pero lo que sí sabe
usted es lo que ha ocurrido con todo lo que el año
pasado se pospuso para el año siguiente, y es que
de la partida inicialmente prevista se detraían esos
recursos y el resto, adiós. 

Por tanto, insisto, salvo milagros, lo que vamos
a tener el año que viene es que de los ochocientos
veinticinco mil euros si ustedes ejecutan el cien
por cien en esta convocatoria que van a hacer
ahora el dinero para el 2013 va a ser exactamente
cero. Si no ejecutan el cien por cien, algo sobrará
y se podrá hacer una segunda convocatoria, o sor-
presa mayúscula sería que tengan ustedes un com-
promiso por parte no sé si de Hacienda, del
Gobierno, de la señora Presidenta, y estén en dis-
posición de decir que además de los ochocientos
veinticinco mil euros de enero del 2013 van a con-
tar con otra partida similar para el resto del año.
Esa es la gran pregunta que quisiera que nos res-
pondieran porque, claro, si no, lo que quiere decir
es que prácticamente el año que viene los Ayunta-
mientos navarros no van a poder programar nada
con subvención del Gobierno de Navarra, salvo lo

que buenamente con sus escasos fondos puedan
programar. 

Del resto de cuestiones, tiempo tendremos de
conocerlas, pero ustedes saben también que desde
que se solicita una comparecencia, por desgracia
y por el atasco que hay, suelen tardarse dos meses,
que conozcamos lo que va a ocurrir con el recorte
de ciento treinta y dos millones cuando ya ha aca-
bado el año, francamente, tendrá poco interés,
salvo el del balance, pero, desde luego, sería de
interés conocer al menos siquiera la cantidad que
tienen ustedes que recortar en el departamento
como consecuencia de los ciento treinta y dos
millones, y conocer siquiera aquellos programas
que como este o como Escena, hayan tomado uste-
des ya la decisión de que han sido anulados. No
creo que sea mucho poder informar y decir en esta
comparecencia que se han anulado tal programa,
tal programa, tal programa, simplemente porque
no hay financiación. Yo creo que eso sería de inte-
rés para todos, en aras de la transparencia que lo
pudiéramos conocer también para que desde la
oposición podamos adoptar otro tipo de iniciativas
políticas, para las que tenemos total legitimidad y
derecho. Gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Gaínza Aznárez):
Muchas gracias, señor Mauleón. Tiene la palabra
el señor Felones. 

SR. FELONES MORRÁS: Muchas gracias,
señora Presidenta. Muy sintéticamente voy a tra-
tar de plantear algunas de las cuestiones que se
han suscitado en uno y en otro tema, no sin antes
dar la  bienvenida a esta Comisión al señor Ayer-
di, que está más habituado a temas económicos
que a temas de cultura. Señor Ayerdi, en esta
Comisión no arreglamos el mundo, pero tratamos
de no desarreglarlo en la misma medida en que lo
hacen los economistas y los mercados. Le puedo
garantizar que ahí probablemente puede que usted
se encuentre un poquito insatisfecho. 

Señor Consejero, la intervención inicial res-
pecto a la primera de las cuestiones sinceramente
no nos ha tranquilizado nada, más bien lo contra-
rio. Resumo su intervención diciendo lo siguiente:
en la práctica no va a haber diferencias, hemos
tratado de reducir al mínimo los efectos en los
usuarios, ha habido rapidez y eficacia en las
explicaciones y se abre una nueva convocatoria,
idéntica, que se extenderá a 31 de enero del 2013.
Creo que ha sido básicamente el resumen de su
intervención. 

Un minuto siquiera para situarnos. La evolu-
ción de los presupuestos de Cultura a lo largo de
los últimos años. Desde el 2007, descenso genera-
lizado, solo paliado con las enmiendas que este
grupo presentó año tras año a los Presupuestos.
En el año 2012, pese a nuestra presencia en el
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Gobierno, en ese año éramos Gobierno, un des-
censo de no menos del 20 por ciento, repito, no
menos del 20 por ciento, en algunos casos creo
que podríamos llevarlo hasta el 28, pero no menos
del 20. Y en el presupuesto del 2013 teniendo pre-
sente que va a haber un descenso de gasto del 8,8
¿usted se cree que el presupuesto de Cultura va a
ser favorable? Yo espero que en su condición
nueva de Vicepresidente algo ayude. No me gusta-
ría hacer ningún reto, pero si con carácter general
baja el 8, en Cultura ¿qué menos que el 16, si
seguimos la trayectoria de años anteriores? Y creo
que me quedo corto, me gustaría no tener razón en
este tema dentro de algunos meses. 

El hecho cierto es que en el año 2012 básica-
mente en materia de cultura lo que hubo fue un
cambio cualitativo que nuestro grupo compartió
y avisó, fue importante la supresión de partidas
nominativas y la sustitución por convocatorias
en concurrencia, pero nos pareció en todo caso
algo apresurado y que podría traer problemas
adicionales. 

El 2012 no nos ha traído solo esto, nos ha traí-
do algo muy significativo, y es la anulación de
convocatorias realizadas. Por cierto, un salto cua-
litativo. ¿Cuándo hemos conocido esto en la Admi-
nistración foral? ¿Cuándo hemos conocido en la
Administración foral que convocatorias realizadas
en marcha y en buena parte ya resueltas por el
número de meses que se han tenido para poder
hacerlas se decida que están derogadas? 

Por lo tanto, en relación con esta cuestión, que
es lo esencial, nuestro grupo quiere hacer dos con-
sideraciones, de fondo y de forma. Primero, de
forma. Usted reconocerá que algunos Ayuntamien-
tos y no en la figura de sus alcaldes conozcan esto
el 5 de julio a las 2 de la tarde no es de recibo por-
que algunos Ayuntamientos –no tengo por qué
pensar que los del PSOE son distintos a los de
UPN ni a los de otro grupos– no se enteraron y,
por lo tanto, esta es una cuestión que conviene
tener presente. Por cierto, el correo electrónico
realizado por una Jefa de Sección, como esto no
tiene ninguna importancia, y firmado por una
directora de Servicio, como esto no tiene ninguna
importancia…

Pero es más grave el fondo, el fondo es más
grave. Esto genera una grave inseguridad jurídi-
ca. Es decir, ¿cómo podemos saber a partir de
ahora que las convocatorias que ponemos en mar-
cha se van a realizar si ya tenemos un dato prime-
ro que nos dice que no es así? Endosa a los Ayun-
tamientos el problema y es un ejemplo palmario de
mala planificación. Usted no podrá decir que esto
ha sido inocuo porque lo primero que han hecho
los Ayuntamientos en cuanto han conocido esto es
suspender las actividades a partir de ese momento.
Por lo tanto, no es que no haya habido ninguna

consecuencia, qué va, es que no se están realizan-
do actividades que estaban programadas porque
los Ayuntamientos no tienen seguridad de que van
a cobrar la subvención y, por tanto, ha habido
algunas actividades suspendidas, porque, ojo,
todavía no tenemos la orden foral que nos dice que
efectivamente esto va a ser así, estamos a 4 de
octubre y no tenemos la orden foral. Se nos dice
que va a salir dentro de poco. 

Una última cuestión que me parece importante,
y esta ya es ideológica, señor Sánchez de Muniáin.
¿Por qué a los Ayuntamientos? Yo ya sé que tiene
poco margen la Administración, el Departamento
de Cultura, pero ¿por qué a los Ayuntamientos que
son los que menos tienen en materia de cultura?,
¿es que no había posibilidad de hacer esto, en el
supuesto de que tuviera que hacerse, con otros
programas, por ejemplo, programas propios?, ¿no
había? ¿No había ninguna posibilidad de atender
a otros programas? Voy a ser un puntito demagó-
gico. Por ejemplo ¿es más razonable que siga
haciéndose el Così fan tutte del Baluarte en vez de
las actuaciones en todos los municipios de Nava-
rra? Es que es cuestión de seleccionar y, efectiva-
mente se ha seleccionado con aquellos que menos
tienen, la Navarra rural, que no tienen otra posibi-
lidad en cultura que la que les ofrecen los progra-
mas de sus Ayuntamientos, y esto me parece que es
muy importante porque estamos hablando no de
gestión sino de ideología, y estamos hablando de
programa electoral. 

Por lo tanto, en relación con esta cuestión,
simplemente no tengo nada más que decir que,
efectivamente, no nos convence nada, por no insis-
tir en la pregunta fundamental. Esto es una patada
adelante, esto significa que se va a pagar mal que
bien en 2013 con cargo a 2012, pero me temo que
en el año 2013 no habrá convocatorias o las
habrá muy reducidas. Y también me gustaría equi-
vocarme, porque esperemos a los Presupuestos del
2013 en esta materia. 

Vayamos a la segunda de las cuestiones que se
han formulado, la correspondiente a la Red de
Teatros. También resumo brevemente su interven-
ción. Creo que se puede resumir en lo siguiente: la
red está trabajando y no ha dejado de funcionar, el
nuevo modelo es positivo. Yo sigo sin entender
nada del nuevo modelo, se lo adelanto, sigo sin
entender nada, pero, según usted, el nuevo modelo
es positivo y, por lo tanto, la Administración reite-
ra que se apoya a la red y su financiación. Creo
que también este podría ser el resumen de su inter-
vención. 

Pues en relación con este tema sencillamente
decirle que también tenemos serias discrepancias
en relación con esta cuestión. Primero, en el de-
sarrollo histórico que usted ha hecho del proceso
dice que en el 2007 se dieron los primeros pasos,
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hubo estudio de la situación, consultas, jornadas,
proceso de debate, y que se llegó a la conclusión
de que el modelo mejor era el del convenio. No,
no, llegó el Gobierno, los agentes culturales no,
los agentes culturales no, llegó el Gobierno por-
que el Gobierno era el que lideraba el proyecto, y
por eso el Gobierno llegó a la conclusión de que,
efectivamente, el convenio era la mejor fórmula, y
el convenio se realizó con veintiocho localidades,
etcétera, usted nos ha contado toda la cuestión. Y
nos ha contado concretamente el rediseño. 

Pero los hechos son tozudos, cada año que
pasa la Red de Teatros de Navarra tiene menos
presencia porque no se ha puesto en marcha. ¿Y
sabe usted por qué no se ha puesto en marcha,
señor Sánchez de Muniáin? Básicamente por lo
siguiente. Porque la Administración, que inicial-
mente lideró el proyecto, llegó a la conclusión de
que era mucho mejor dejarlo en manos de los
Ayuntamientos porque eximía de responsabilida-
des a la propia Administración, y se convirtió en
una forma adicional de dar subvenciones, lo que
se hacía antes. Y, claro, si se toma este proyecto
como el modelo, obviamente, es lógico que las
conclusiones sean “oiga, lo que digan los Ayunta-
mientos”, pero nosotros como partido le decimos
que no, que lo que falta es criterio definido por
parte del Gobierno en relación con este tema, que
falta impulso político y económico para llevar
adelante el programa estrella de su departamento
en la anterior y en esta legislatura, y que falta
liderazgo claro porque, a nuestro juicio, lo que se
ha deducido de lo que hemos hecho hasta ahora es
que el modelo no funciona, y que hay que sustituir-
lo, o por lo menos pensarlo, por otro en el que la
Administración foral tenga mucho más presencia.

Y, claro, esto es lo que no se quiere. Por esa
razón le hacía este grupo las preguntas que le ha
hecho, preguntas que usted, obviamente, ha res-
pondido en la medida en que le ha interesado.
Deduzco que este modelo que se propone no es el
que comparte el Gobierno y deduzco que este
modelo que se propone no va a recibir ningún
cambio sino aquellos que les propongan los Ayun-
tamientos. Pues trabajaremos desde la Federación
Navarra de Municipios y Concejos, en la que, por
cierto, el presidente estuvo aquí más en su condi-
ción de presidente de UPN que de presidente de la
federación, y a los hechos me remito, sencillamen-
te para decirle “oiga, trabajaremos allí para ver si
se puede variar el modelo porque el actual no fun-
ciona”. Gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Gaínza Aznárez):
Muchas gracias, señor Felones. Tiene la palabra
el señor Casado. 

SR. CASADO OLIVER: Gracias, señora Pre-
sidenta. Quiero dar la bienvenida al Consejero, a
la Directora General de Cultura y también dar la

bienvenida al señor Ayerdi, que se ha incorporado
a esta Comisión, a la que le han relegado, pero
estoy seguro de que le será de interés, señor Ayer-
di, y será productiva… 

SR. AYERDI OLAIZOLA: Señora Presidenta,
por favor, ¿puedo decir algo ya que me están…?

SRA. PRESIDENTA (Sra. Gaínza Aznárez):
Señor Ayerdi, si me disculpa, en el momento en
que toque su turno nos daremos todas las bienve-
nidas posibles. 

SR. CASADO OLIVER: Gracias, señora Pre-
sidenta. Puede parecer aquí que la idea de crear
la Red de Teatros de Navarra ha sido un error y un
fracaso, pero no es así para nuestro grupo parla-
mentario. La red habrá podido funcionar mejor o
peor, el planteamiento inicial ha podido ser erró-
neo, pero la red no ha dado un paso atrás ni ha
retrocedido porque no ha dejado de existir y, como
ha constatado el Consejero, en ningún momento
ha dejado de funcionar. Y para constatar eso tam-
bién no hay más que asistir. Yo he tenido la oca-
sión de asistir al Centro de Artes Escénicas Aveni-
da de Cintruénigo para comprobarlo. 

Está claro que el que hace se puede equivocar
y que todo es susceptible de mejorar. Miren, el que
nunca se equivoca es el que nunca hace nada,
desde luego, y podemos darle mil vueltas al pasa-
do o a lo acontecido, pero desde UPN, desde este
grupo parlamentario queremos siempre mirar
hacia delante y abordar los temas. Y por eso hoy
tenemos encima de la mesa un modelo meditado y
lo más importante, a nuestro juicio, un modelo de
consenso. Nosotros seguimos entendiendo la Red
de Teatros de Navarra como un espacio de
encuentro en el que participen las entidades loca-
les que se agrupen para alcanzar los objetivos pre-
vistos y llevar a cabo las acciones establecidas. 

Quiero constatar que el modelo de implanta-
ción previsto en este momento ha sido tutelado por
la Federación Navarra de Municipios y Concejos
y ha sido definido por las entidades locales. Se
configuró un grupo de trabajo con técnicos de
dichos Ayuntamientos para establecer las mejores
opciones y los responsables políticos de la Red de
Teatros han elegido cuál es la mejor alternativa.
Por tanto, es el modelo que han elegido los Ayun-
tamientos, Ayuntamientos de todas las tendencias
políticas que hay en la Comunidad Foral, de
todas. Y esto no viene más que a reiterar que la
red sigue siendo una oportunidad como agente
dinamizador del sector de las artes escénicas en la
Comunidad Foral de Navarra.

En relación con la incidencia o el impacto de
los ajustes sobre la Red de Teatros, quiero recor-
dar y resaltar las palabras que el presidente de la
Federación Navarra de Municipios y Concejos
dijo aquí en sesión parlamentaria en su compare-
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cencia. En primer lugar, la congelación de la par-
tida presupuestaria entendemos nosotros que tiene
una incidencia nimia o no afecta o no va a afectar
al funcionamiento de la red. El presidente comen-
taba cómo había sido la evolución de los aconteci-
mientos y decía que hasta finales de año no se
hubiera comenzado a funcionar plenamente con
personal y se hubieran constituido sus órganos.
Por tanto, como digo, a nuestro juicio la inciden-
cia es nimia. 

Por otro lado, él comentaba que, a pesar de
eso, se había llegado a un acuerdo con el departa-
mento para poner en marcha una mesa de trabajo
con los técnicos para definir las líneas de actua-
ción, y a día de hoy la práctica totalidad de los
técnicos o de los veinticuatro Ayuntamientos que
configuran o que se han adscrito a la Red de Tea-
tros de Navarra han manifestado su intención y
han dado el paso para formar parte de esa mesa
técnica y de trabajar.

Respecto a las convocatorias de subvenciones
que se han prorrogado, tal como ha defendido el
Consejero, desde nuestro grupo político entende-
mos que no significa una reducción ni eliminación
de las cantidades dedicadas para las actividades
de la Red de Teatros de Navarra ni del programa
Arte y Cultura. Pueden repetir y repetir que se han
anulado, que se han reducido, que se han elimina-
do las partidas pero eso no es así, no hay anula-
ción ni reducción de la subvención sino que lo que
hay es una ampliación en el plazo de ejecución de
las actividades mediante la financiación con cargo
al presupuesto del 2013. Por tanto, tenemos la res-
ponsabilidad de sacar adelante unos presupuestos
para dar cobertura a la Red de Teatros de Navarra
y seguir posibilitando su actividad, así como otros
programas. 

Para finalizar, señorías, quiero afirmar una
vez más que la apuesta de nuestro grupo político,
que la apuesta de UPN es por la Red de Teatros
de Navarra y una apuesta por una gestión por
parte de los Ayuntamientos. El liderazgo creo que
lo tiene que tener la Red de Teatros de Navarra y
el liderazgo será que esto funcione y que siga
adelante. 

Por tanto, consideramos que la apuesta por esa
gestión por parte de los Ayuntamientos es acerta-
da, entendiendo que es un modelo meditado y de
consenso, como he dicho al principio. Entendemos
que es un espacio de encuentro de los Ayuntamien-
tos, de los entes locales, y que sigue configurando
una oportunidad como agente dinamizador del
sector de las artes escénicas en Navarra. 

Reiteramos también la defensa de la necesidad
de un compromiso de financiación y valoramos de
forma positiva el esfuerzo que desde el departa-

mento se está haciendo en el apoyo a la red y su
financiación. 

Por último, querría agradecer el esfuerzo y el
trabajo de los responsables y técnicos de los dife-
rentes ayuntamientos porque son los verdaderos
protagonistas y los verdaderos artífices de este
impulso y no del retroceso de la Red de Teatros de
Navarra. Muchas gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Gaínza Aznárez):
Muchas gracias, señor Casado. Vamos a dar la
palabra a Na-Bai. Si ningún grupo tiene ningún
inconveniente, le damos la bienvenida y le cede-
mos la palabra un minuto al señor Ayerdi. Tiene la
palabra el grupo Na-Bai. 

SR. AYERDI OLAIZOLA: Egun on eta eske-
rrik asko, Presidente anderea. La verdad es que no
pensaba hablar pero vistas las palabras que me
dirigen desde UPN y PSN, que no sé muy bien
cómo entenderlas, efectivamente, quiero intervenir.
Soy economista, no sé si eso es bueno o es malo,
como en todo en la vida habrá buenos o malos,
señor Felones, pero lo que sí tengo claro es que la
cultura es un elemento clave para el desarrollo
humano y, por lo tanto, para la sensación de felici-
dad de las personas en la vida, y, desde ese punto
de vista, máximo respeto. Otra cosa es que no
entiendo y reconozco mi desconocimiento de la
materia. Nada más. Procuraré adaptarme mien-
tras esté aquí. Eskerrik asko. 

LEUZA GARCÍA: Gracias, señora Presidenta.
Señoras y señores Parlamentarios, egun on guztioi.
Señor Consejero, señora Directora, bienvenidos.
Quiero agradecerle las informaciones que nos ha
dado aunque, lógicamente, yo no estoy de acuerdo
con usted, muchas de ellas ni tan siquiera las he
llegado a entender muy bien. Parece que estamos
casi en un mundo virtual más que real. 

Señor Consejero, oírle a usted es como repetir
de nuevo el año pasado con todas las sensaciones
que tuvimos en relación con la Escuela de Teatro,
es como El día de la marmota. Usted repite las mis-
mas cosas una y otra vez, nos cuenta la misma pelí-
cula, siempre igual: el momento en que estamos,
¿cómo ha dicho usted?, son tiempos adversos, hay
que tomar decisiones difíciles. Ya le ha dicho el
señor Felones que estas decisiones siempre se
toman en el mismo sitio, y con las mismas conse-
cuencias. Nos cuenta la misma película pero siem-
pre se guarda una carta para la próxima vez. Lo
malo es que esa carta siempre nos va a hablar de
lo mismo, de recortes, de aplazamientos o de elimi-
nación de partidas. 

Ya todos conocimos en su día, y ahora lo cono-
cemos muchísimo más, lo que han hecho ustedes
con todo lo que se refiere a acción cultural. Se han
desarrollado bastante bien las réplicas que ha
habido por parte del señor Mauleón y del señor
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(1) Traducción en pág. 20.

Felones. A mí me gustaría hablar un poquitín más
del mundo profesional, de los daños colaterales. 

En plenos Sanfermines, según tengo yo enten-
dido, la Directora del departamento, señora Zaba-
legui, se reunió con los diferentes agentes profe-
sionales implicados en todo este tema y les
comunicó que se dejaba en suspenso la ejecución
del gasto para 2013 y que esperan que solo sea
hasta febrero. No sé muy bien si usted también se
va a encomendar a Santa María la Real o a no sé
qué santo para que eso sea cierto o tenemos que
hacer unas rogativas porque a este paso… 

No hace falta decir que lo que realmente están
haciendo ustedes es un recorte encubierto, que deja
la situación de la actividad cultural de esta Comu-
nidad bajo mínimos y al sector de profesionales en
el más absoluto desamparo. Sí, ríase, señor Conse-
jero. Nadie se cree a estas alturas que exista nin-
gún municipio que confíe en recuperar el dinero
adelantado o comprometido en 2013, entre otras
cosas porque dudamos muchísimo de la cantidad
que este departamento destinará a cultura. Claro,
ustedes van a pasar el gasto que tenían este año al
año que viene pero no nos ha aclarado usted si lo
va a sumar al presupuesto que ya pensaban o no lo
va a sumar, o simplemente el presupuesto del año
que viene, que ya vendrá con su reducción, va a
contemplar también el gasto de este año. ¿Cuántos
municipios se cree usted que van a mantener sus
actividades culturales con los recursos que tienen?

En cuanto a las compañías y profesionales, que
también aquí hay que hablar de ellos, se les pide
alegremente que esperen el cobro de su trabajo o
que vayan a taquilla. No sé si ustedes saben que
eso supone adelantar dinero para cumplir con los
impuestos: IVA, Seguridad Social, IAE, salarios
para los contratados, pago que ustedes les obliga-
ron a cumplir para hacerse profesionales y así
poder atenderlos y acceder a sus programas. 

Cuando comunican su decisión, la mayoría de
los gestores culturales están de vacaciones pero
conforme se van incorporando a sus puestos de
trabajo se empiezan las cancelaciones de actua-
ciones que estaban apalabradas para el último tri-
mestre. Aquellos que solicitaron ayudas para mon-
tajes, algunos ya han estrenado, con lo que el
desembolso ya lo han hecho, se preguntan si sus
espectáculos podrán programarse y podrán recu-
perar una parte del mismo y todos, señor Conseje-
ro, todos nos preguntamos si este es el fin del sec-
tor profesional navarro. 

Quiero remitirme a la comparecencia que usted
tuvo en este Parlamento el 1 de marzo de 2012, en
la que explicó que la prioridad del departamento
era primar el mantenimiento de la actividad cultu-

ral en detrimento de gastos de funcionamiento e
inversiones. Sí, señor Sánchez de Muniáin, la
misma comparecencia donde dijo que se había
concentrado la reducción del presupuesto en cons-
trucciones y equipamiento de casas de cultura y
centros cívicos, la partida quedó en dos millones y
pico, para disponer así de una mayor cantidad
económica para las ya construidas, para su man-
tenimiento y promoción. 

También dijo que el reto para esta red de equi-
pamientos culturales era generar la actividad para
dinamizar estas infraestructuras con la actividad
cultural diaria más diversa posible. Comparecen-
cia en la que el señor Sayas, que hoy no nos acom-
paña, explicó que era el momento de la acción cul-
tural, era el momento de llenar de contenido los
continentes. Eso dijo el señor Sayas. 

Me remito a esa comparecencia porque apelo a
nuestra responsabilidad como Parlamentarios por-
que esta poda constante es un despropósito, porque
se han ido desmantelando programas, reduciendo
partidas para dar prioridad a sus programas estre-
lla como son Cultur, Olite y Estella, que no cuestio-
no como tales, pero sí como única alternativa de la
actividad cultural; programas cuya ejecución del
gasto, incluidos los artistas, será en 2012, por cier-
to, porque esta poda deja en manos de unos pocos
el acceso a la cultura –creo que antes ya se ha
referido usted, señor Felones, a que en acciones
propias podían haber metido la tijera, pero ahí no
la han metido–, aunque esos pocos vean subvencio-
nadas sus entradas con los impuestos de todos, que
irremediablemente se concentrará en Baluarte y
Gayarre, y una poda que demuestra que hasta en el
arte hay clases. Prioricemos la música, por supues-
to, la más abstracta y elitista, y eliminemos la cul-
tura más popular, el teatro, pero solo el teatro
local, el producido y formado aquí porque el teatro
de consumo rápido y efímero se seguirá progra-
mando en sus buques insignia. 

Esta reunión a la que me he referido al princi-
pio con la señora Zabalegui, terminó como siem-
pre. Les pidió propuestas, que escuchará y que se
comprometió a estudiar atentamente. ¿Las harán?
Por supuesto, porque si algo caracteriza a este
sector es la constancia y el ánimo pero ¿creen que
podrán desarrollarlas o es una batalla perdida?
Gracias, señora Presidenta. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Gaínza Aznárez):
Muchas gracias, señor Leuza. Tiene la palabra la
señora Sarasola. 

SRA. SARASOLA JACA (1): Mila esker, Presi-
dente andrea. Egon on, legebil tzarkide guztioi eta
komunikabideetako lagunei. Buenos días a todos y
a todos. Ongi etorria eman nahi diot kon tseilari



jaunari eta departamentuko buruari, eta eskerrak
eman nahi diot eman dituen azalpenengatik. Dene-
tara ere, aurretik aipatu dute gainerako talde poli-
tikoek, geuri ere zalan tza ba tzuk geratu zaizkigu
egin den agerraldi honetatik, eta ondotik emanen
dudan azalpenean saiatuko naiz berau azal tzen.

Kon tseilari jaunak aipatu digu An tzoki Sarea-
ren osaerari jada eman zaiola irteera pistoletazoa,
24 udalerrik onartu dutela An tzoki Sarearen parte
izatea. Eta egia da, geuk ere hi tz egin dugu geure
udalekin eta hasiera batean udalek abiatu den edo
abia tzekotan zen fun tzionamendu horrekin bat egi-
ten zutela, entitate juridiko bat sortu eta fun -
tzionamendu horrekin. Udalek estatutu horiek
onartu dituzten momentuan ez zuten konta tzen
dirurik gabe abiatuko zirenarekin. Hori zen falta
zi tzaien datua. Haiek ziur tzat ematen zuten, estatu-
tu horiek onar tzen baldin bazituzten, departamen-
tuak bere egitekoa eginen zuela, hau da, dirua
jarriko zuela. Beraz, onartuko duzue udalak An -
tzoki Sarearen inguruan egun dagoen proposame-
narekin erabat zalan tzati eta kolokan daudela.

Casado jaunari esango nioke An tzokien Sarea
momentu honetan geldirik dagoela. Kon tseilari
jaunak esan du geldirik dagoela 2013ko urtarrile-
ra arte, dirurik egonen ote den momentu horretara
arte. Beraz, gezurretan ari gara esaten ari baldin
bagara lanean ari dela, hori ez baita egia. Ez du
finan tzaziorik. Beraz, sare hori dago geldirik, ide-
arioan dago; ez da praxis bat, idearioan dago.

Eta, bestetik, hemen galdera bat ere egin da,
Felones jaunak galdera bat egin du, eta galdetu du
ea modeloak fun tziona tzen ote duen edo ez. Bere
ustetan modeloak ez duela fun tziona tzen. Baina
neuk berriz ere berdina esango dut: ez dakigu
modeloak fun tziona tzen duen edo ez, ez baita abia-
tu, ez baitu dirurik fun tziona tzeko.

Beraz, zen tzu horretan, departamentuari eskae-
ra zuzena egin nahiko genioke, hartutako konpro-
misoak bete di tzan orain, ez 2013ko urtarrilean,
baizik eta bete di tzan orain, eta An tzokien Sareak
zein udalek antola tzen duten kultur errota hori
mantendu dadila, orain arte aurreikusita zegoen
moduan, 823.000 euro horiekin.

Zergatik eska tzen diodan departamentuari eta
kon tseilari jaunari orain manten dezatela kultur-
programazio hori? Ba, hain zuzen ere –bistan da–,
bi arrazoi fundamentalengatik. Kon tsumi tzaileak
jada ordain tzen ari direlako murrizketa berri hau.
Ez da egia kon tsumi tzaileak nabari tzen ari ez dire-
nik, izan ere, hainbat udalek bertan behera u tzi
dituztelako programazioak, eta hori jakin badaki
kultura departamentuak. Beraz, kon tseilaria ez da
egiatan ari esaten duenean hartutako a tzerapen-
erabakia ez daukala ondoriorik, izan ere, bertan
behera geratu baitira programazio bat baino
gehiago. Beraz, geure ustez, alde batetik, herrita-

rrei eskaini beharreko kultur-zerbi tzua ez da
eskain tzen ari gobernu hau.

Eta, beste aldetik, Leuza jaunak ere esan du,
bada bigarren arlo bat, eta da, hain zuzen ere, arte
eszenikoen langileak, konpainiak, jasaten ari diren
presioa momentu honetan haien lanarekin jarrai -
tzeko. Hau da, ezin jarraitu, bertan behera u tzi
direlako –horiek ere lanpostuak dira– hainbat eta
hainbat programazio. Beraz, horretan ere berriz
ere Nafarroako Gobernua lanpostu ba tzuk manten -
tzeko problemak jar tzen ari da, ez duela, inondik
ere, konprometitu duena bete.

Geuk ere galdera bera egin nahiko genuke,
jada aurreko bai Alderdi Sozialistako kideek zein
Nafarroa Baikoek eta baita Izquierda-Ezkerrakoek
ere esan dute. 2013an izanen da dirurik hau guztia
paga tzeko? Badugu kon tseilari honen konpromi-
soa horretarako? Kon tseilaria prest al dago kon-
promiso hori bere egiteko? Hori da galdetu nahi
duguna. 2013an 2012ko karguarekin egin den gas-
tua pagatuko omen. Nik hori sine tsi nahi dut
behin tzat. 2013an izango da beste hainbeste diru
udalek egiten duten kultur-jarduera eta An tzoki
Sarea bera mantendu ahal izateko edo abian jarri
ahal izateko?

Eta galdera honek beste bat ekar tzen du, An -
tzokien Sarera i tzulita: zer espektatibak ditu Nafa-
rroako Gobernuak An tzokien Sarearekiko? Dirua
izango da? Ez da izango? Dirurik gabeko an tzoki
sare bat izanen da? Zer uste du Nafarroako
Gobernuak? Existituko da an tzoki sare bat dirurik
gabe? Zer diruarekin? Hori ere galdetu nahiko
genuke.

Beraz, eta amai tzeko, aipatu nahi duguna da
udalen gainean uzten ari garela, berriz ere, depar-
tamentu honen egitekoa dena, gobernu honen egi-
tekoa dena. Udalek jada aurre egin behar diote
departamentu ezberdinetan egiten ari zareten
jokaera berberarekin udalek aurre egin behar
diete hainbat eta hainbat gasturi: hezkun tzan,
eskola konzertazioak; udal fun tsaren murrizketa,
euskara teknikariak, berdintasun teknikariak eta
abar. Departamentu guztietan ari zarete udaletan
delega tzen gobernuari dagokion egin beharra.

Eta –orain bai, amai tzeko– aipatu nahi duguna
da, gure udalek behin tzat hala adierazi digute, tek-
nikariek hala adierazi digute, BEZaren igoera
kontuan izanda, zer aurreikuspen egiten ote duen
departamentu honek. Geure teknikariak oso kezka-
tuta daude, udalak oso kezkatuta daude, zer eragin
izanen duen horrek berak eta zein tzuk diren Nafa-
rroako Gobernuaren aurreikuspenak.

Besterik gabe, eta egindako galderak eran tzuna
jaso tzen ahalko dutelakoan, mila esker.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Gaínza Aznárez):
Muchas gracias, señora Sarasola. Tiene la pala-
bra la señora Zarranz. 
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SRA. ZARRANZ ERREA: Muchas gracias,
señora Presidenta. Bienvenidos, y muchas gra-
cias al señor Sánchez de Muniáin y a la señora
Zabalegui, muchas gracias por sus explicaciones
y por comparecer en esta Comisión. Yo probable-
mente le voy a decir cosas bastante parecidas a
las que han dicho el resto de compañeros de otros
grupos, aunque igual el tono con el se las digo o
las conclusiones a las que yo llego sean bastante
diferentes. 

Yo creo que estamos todos de acuerdo en que el
hecho de pasar el dinero de 2012 a 2013 implica
que en 2013 no va a haber dinero, creo que es una
cosa bastante obvia porque si todo lo que se haya
presupuestado, esos ochocientos mil euros que se
hayan presupuestado para 2012 se pasan al presu-
puesto de 2013 puede decir dos cosas: una, que en
2013 va a haber el doble para subvencionar lo de
2012 y lo de 2013 o que no va a haber en 2013
capacidad de actuación, me parece a mí. 

Sin embargo, yo quiero darle la enhorabuena o
las felicitaciones por la rapidez que han tenido
para tomar esta medida porque es evidente que en
2012 había muchas cosas que ya se habían pro-
gramado y muchos Ayuntamientos que ya estaban
con el gasto comprometido y eso había que solu-
cionarlo de alguna manera. Es evidente que eso
estaba ya comprometido, con lo cual esta rapidez
de reflejos que han tenido para que por lo menos
lo de 2012 se pueda pagar, aunque sea en 2013, yo
creo que es una cosa buena. 

En el momento en el que vivimos, con los
recortes y con la crisis en la que estamos viviendo,
yo creo que hay que priorizar, lo he dicho muchísi-
mas veces y no va a ser esta la última vez que me
lo oigan decir. Evidentemente si hay que hacer
esfuerzos especiales y no hay que recortar en edu-
cación, en políticas sociales o en sanidad, cuando
no hay dinero de algún lado hay que sacarlo. Eso,
nos guste más o nos guste menos, que a mí no me
gusta, hay que tenerlo en cuenta y yo en ese senti-
do entiendo al Departamento de Cultura y entien-
do al señor Sánchez de Muniáin con este tipo de
actuaciones. Pero creo que también hay que ser un
poco valiente y hay que decirlo sin pudor. Si no
hay dinero para cultura no hay dinero para cultu-
ra ahora, ya habrá más adelante. 

En cuanto a la Red de Teatros, también lo
hemos dicho aquí en diversas comparecencias, en
diversas sesiones de trabajo, hay que apoyar la
Red de Teatros porque se ha hecho un mapa de
infraestructuras y de colosos, a veces, porque
algunos espacios escénicos y algunas casas de
cultura son verdaderos colosos, que hay que dar-
les una salida, hay que darles un empuje, no pode-
mos tener esas infraestructuras vacías, sin conte-
nido, con lo cual ya que se han construido vamos
a darles un contenido. 

Decía el señor Sánchez de Muniáin, decía
usted señor Consejero, que se ha estado trabajan-
do, que no se ha dejado de trabajar, también lo ha
dicho el señor Casado. Según nos dijo el otro día
el presidente de la Federación Navarra de Munici-
pios y Concejos se está trabajando en crear una
estructura y se está trabajando en pensar cómo
funcionar. Lo que pasa es que yo me pregunto y le
pregunto a usted también cómo se puede pensar en
una estructura si no se sabe la disponibilidad pre-
supuestaria con que se va a contar. No es lo mismo
pensar que se va a tener dinero para un responsa-
ble o para dos personas…, la estructura en sí es
importante también. Me gustaría saber cómo se
puede pensar eso, cómo se puede pensar en una
estructura sin saber exactamente el dinero con el
que se cuenta. 

Y enlazando un poco con lo que decía al prin-
cipio, ahora mismo, si hay que priorizar, mi opi-
nión y mi sugerencia, la sugerencia que hago al
departamento es que prioricen en la Red de Tea-
tros. Si el año que viene, en el 2013 hay que hacer
un esfuerzo y hay que concentrar la disponibilidad
presupuestaria del departamento en algunas situa-
ciones creo que hay que priorizar la actuación de
la Red de Teatros, creo que hay que programar
cultura y teatro en los Ayuntamientos y se puede
hacer perfectamente a través de esos espacios
escénicos con que cuentan los Ayuntamientos.
Igual hay que disponer menos dinero para otro
tipo de actividades culturales y concentrar todo
aquí. Es mi opinión. Evidentemente, hay opiniones
para todos los gustos. Sin más, muchas gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Gaínza Aznárez):
Muchas gracias, señora Zarranz. Tiene la palabra
el señor Consejero. 

SR. CONSEJERO DE CULTURA, TURISMO
Y RELACIONES INSTITUCIONALES (Sr. Sán-
chez de Muniáin Lacasia): Buenos días. Gracias
por sus apreciaciones y también doy la bienvenida
al nuevo integrante de esta Comisión de Cultura. A
la vista de que por todos los intervinientes, por
absolutamente todos los intervinientes de esta
Comisión de Cultura una de las palabras más repe-
tidas ha sido la de dinero, por todos, absolutamen-
te todos, pues bien vendrá que un economista
apoye y participe en esta Comisión aunque luego
también haré otra consideración sobre esto. 

Se nos echa en cara que hacemos demasiada
alusión, supongo que cuando se echa en cara es
que es se hace por exceso, a la situación en que se
vive. Pero es que viendo algunas de sus interven-
ciones, y me refiero también a la del señor Felo-
nes, pues, a pesar de ser precisas en cuanto a sus
comentarios, sí que adolecen de que se está abso-
lutamente fuera de la realidad. Se dan las mismas
soluciones, las viejas soluciones cuando estamos
en unos tiempos absolutamente distintos, cambian-
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tes, difíciles. “Reclame más dinero, reclame más
dinero para cultura y ahora que es Vicepresidente,
–segundo, ¿eh?–, reclame más dinero, haga lo que
sea para detraer más dinero y reclame más dinero
porque en el año 2007, en el año 2006…” Estamos
en una situación muchísimo más complicada que
precisamente en aquellos tiempos, por lo tanto,
demanda nuevas soluciones. Nuevas soluciones
como las que está tomando absolutamente todo el
sector privado, como las que están tomando las
empresas, las familias, están prácticamente
enfrentándose día a día a la incertidumbre, están
adoptando medidas como minorar sus plantillas,
sus ingresos, reestructurando absolutamente todo
lo que está en su ámbito de determinación, adop-
tando soluciones sobre la marcha que hasta el
momento no habían tenido que enfrentarse y en
eso también está trabajando el departamento. 

No he visto, salvo la única excepción de la últi-
ma interviniente, la representante del Partido
Popular, ni una sola palabra de comprensión no
ya hacia los responsables políticos, hacia los pro-
fesionales del departamento, por ejemplo, de Cul-
tura, pero también de los Ayuntamientos o de los
gestores culturales, ni una sola palabra de com-
prensión por el trabajo, el esfuerzo, la dedicación,
la abnegación, el sacrificio y la dificultad de
afrontar estos tiempos y estas decisiones que pode-
mos hacernos cargo todos de que, efectivamente,
están en esa posición, en la posición de adoptar
soluciones que en muchos casos no las quisieran
pero, en cualquier caso, sí les guía una cuestión,
que es defender al máximo las prioridades en
materia de cultura en unos tiempos en que las dis-
minuciones de ingresos, las disminuciones presu-
puestarias, la dificultad para prestar servicios
básicos a la población hacen que estas disminu-
ciones a veces, en efecto, se ceben en el ámbito de
la cultura. Por eso tenemos que cambiar yo creo
que también la forma de exponer las cosas. Por
eso tenemos que incorporarnos todos a ser parte
de la solución. 

Si queremos defender la cultura lo tenemos que
hacer en el marco actual, en el marco de una difi-
cultad, donde por una buena parte de la población
se va a entender como normal que se prescinda de
determinados apoyos a la cultura en detrimento de
otros, y nosotros tenemos que defender la cultura
frente a esa otra posición. No podemos quedarnos
de brazos caídos cuando se dice “o un hospital o
un teatro” porque sabemos cómo se va a posicio-
nar el común de la calle. Pero tenemos que darle
la vuelta a ese argumento y poder defender la cul-
tura con sensatez, no simplemente “pida más dine-
ro, pida más dinero, pida más dinero” y ya está.
No es solo pedir más dinero sino repensar absolu-
tamente todas las decisiones. Y como son tiempos
en los que hay que tempestad lo que hay que hacer
en estos momentos es tensar las velas, coger el

timón fuerte e ir virando el ritmo precisamente
para enfrentar la tempestad y poder llegar a donde
queremos llegar, que es a que al final de todo este
recorrido difícil la cultura en sus aspectos princi-
pales esté perfectamente defendida y consolidada,
aunque haya que tomar decisiones difíciles.

Desde luego, en lo tocante a la Red de Teatros
se ha expuesto una visión contradictoria. Por un
lado, se dice “el Gobierno impone sus decisiones”
y, por otro lado, parece que dejamos de menos a
los Ayuntamientos y queremos el Gobierno impon-
ga más cuando se dice “no dejemos todo en manos
de los Ayuntamientos”. Pues bien, estamos desde
el primer momento sobre la base de que la Red de
Teatros es un modelo compartido entre Gobierno y
Ayuntamientos, y si ha funcionado bien o mal o si
va a funcionar bien o mal en el futuro es también
una responsabilidad compartida. Eso es el trabajo
en red, eso es el acuerdo, eso es trabajar con la
voluntad de cooperación. A veces cuesta más dar
los pasos, pero estos pasos son más seguros y,
desde luego, el acierto y la visión de futuro depen-
derán de la voluntad de cooperación y acierto de
los dos intervinientes, del Gobierno y de los Ayun-
tamientos, y esto es así en lo referente a la Red de
Teatros. 

Se nos dice que, efectivamente, se han detraído
estas partidas de las colaboraciones a la Red de
Teatros y a los Ayuntamientos y, sin embargo, no
se han afectado los programas propios. Es falso,
pero tan falso como que ustedes o algunos de uste-
des están pidiendo explicaciones por la supresión
de algunos de los programas propios. Luego se ha
afectado también la programación propia, señor
Leuza, se ha afectado la programación propia. 

Al señor Mauleón le voy a decir que me alegro,
me satisface mucho su intervención porque se ha
centrado en decir “bueno, ¿y qué va a pasar el
año que viene?”. Si usted en esta comparecencia
en la que usted pregunta por lo que va a pasar o lo
que está pasando en el año 2012 y centra toda su
intervención en qué va a pasar el año que viene,
doy por sentado que al menos está ya tranquilo
por cómo se ha solventado el año 2012 porque
dice “el año 2012 ya lo hemos solucionado, pero
¿qué va a ocurrir el año 2013?”. Por un lado, me
tranquiliza por esa visión, por otro lado, como
usted es a veces bastante y alguno de ustedes tam-
bién bastante agorero, de la misma manera que ha
errado en alguna de sus profecías yo estoy seguro
de que va a errar también en algunas de las que
sigue haciendo. Usted aquí mismo ha dicho o dijo
en su tiempo que la Escuela Navarra de Teatro
estaba muerta, y la había matado este Gobierno. Y
con estas palabras o similares. Había declarado la
extinción. Hoy esto no se ha producido, hoy la
Escuela Navarra de Teatro conocemos que está
presentado una brillante programación de otoño,
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que el 70 por ciento de esa programación de otoño
está apoyado por el Gobierno de Navarra y que el
ir en libre concurrencia no le ha supuesto ningún
detrimento a su labor. Por lo tanto, de la misma
manera que se ha equivocado esta vez es presumi-
ble que se siga equivocando en el futuro. 

Y lo mismo le digo, señor Leuza. Le tengo que
aclarar una cuestión por indicación también de la
propia directora, ya que usted ha hecho referencia
a una reunión que mantuvo de una manera casi
violentando las fiestas de San Fermín por parte de
la Directora, con determinados gestores cultura-
les. Y debo aclarar a todos la realidad de esa
supuesta reunión, y es que cuatro personas, cuatro
actores, actrices, acudieron al departamento, sin
cita previa, sin nada, a demandar explicaciones, y
la Directora atendió a esas cuatro personas y les
dio las explicaciones que en ese momento podía
dar, con lo cual no fue ninguna reunión convocada
a instancias a toda la generalidad de los gestores
culturales ni nada, y eso difiere de lo que usted ha
dicho y lo tengo que precisar en aras de la verdad
y a la realidad de la cosas. 

Usted ha dado por sentado el desprecio o la
poca atención que este grupo, refiriéndose a UPN,
y también al propio Gobierno dispensa a la cultu-
ra pero usted pertenece a un grupo parlamentario
que cuando ha querido castigar a un Parlamenta-
rio lo ha mandado a la Comisión de Cultura. Pero
es que es su grupo, es su grupo. En cualquier
caso, eso también revela la intención y la apuesta
que el grupo al que usted pertenece ha dedicado a
la atención a la cultura. 

En definitiva, en relación con la Red de Tea-
tros, cabe decir que el modelo, para quien dice
que todavía no se entiende, es que los Ayuntamien-
tos, a través de sus alcaldes, han optado por cons-
tituir una asociación que la gestione, que ese
modelo responde a las posibilidades que el
Gobierno les ofreció y ellos eligieron, no se impo-
ne ninguna de las posibilidades, pero sí que es
cierto que el Gobierno ante ello ha tenido un cam-
bio de visión, que es decir en el caso de que lo que
los Ayuntamientos decidan vaya adelante, por
supuesto, el Gobierno lo apoyará, pero en el caso
de que eso por cualquier circunstancia no llegue a
buen puerto el Gobierno garantizará el apoyo a la
actividad de teatro, cosa que antes quizá no estaba
suficientemente asegurada. 

Pero es que cuando he dicho que no ha resenti-
do la actividad es que el Gobierno ha seguido no
sé si supliendo o manteniendo esa actividad, por
ejemplo, como he comentado, con la Red Española
de Teatros, y gracias a esta actividad del Gobierno
y a esta conexión del Gobierno con la Red Espa-
ñola de Teatros les podemos avanzar que precisa-
mente en este mes de octubre, el día 5, en Zizur
Mayor se celebrará una función de teatro contan-

do con Animals Party; el 21 del 10 en el Auditorio
de Sangüesa, con la compañía Maduixa Teatre
también celebrará actividad; el 27 del 10 Nabeira-
rrúa Danza también realizará sus actuaciones; el
11 de octubre en Noáin; el 17 de noviembre en el
Civivox Iturrama; el 18 de noviembre en el Anfite-
atro de Cizur; el 23 de noviembre en el Centro
Cultural de Noáin; y, además, ya se han celebrado
el 19 de febrero en Ansoáin, el 21 de abril en Zizur
Mayor, en Viana el 8 de junio, todas ellas ampara-
das en este contacto que la Red de Teatros de
Navarra, a través del Gobierno de Navarra, ha
llevado en coordinación con la Red de Teatros
Española. 

En estos momentos, en estos tiempos difíciles
donde tenemos que enfrentarnos a minoraciones
de presupuesto a veces importantísimas, gracias a
ese trabajo de los responsables del departamento y
de otras muchas personas que ustedes no han teni-
do a bien valorar, en estos tiempos difíciles y en
pueblos donde el señor Felones echaba de menos
que llegase la cultura el programa Cultur ha podi-
do realizar una actividad diaria durante el mes de
agosto en treinta y dos escenarios emblemáticos
de Navarra. 

En estos tiempos de cada vez menos recursos el
Gobierno de Navarra ha podido mantener en Olite
el Festival de Teatro Clásico, con veinte espectá-
culos, nueve conferencias, dos talleres y varias
jornadas y una asistencia de público prácticamen-
te igual o superior a la de otros años con mucho
más presupuesto. 

En estos momentos de máxima dificultad el
Gobierno de Navarra, a través de la convocatoria
pública, ha financiado más de doscientas activida-
des culturales promovidas por catorce asociacio-
nes. Por primera vez, los usuarios y destinatarios
de la cultura han conocido a principio de año en
qué actividades iban a poder participar, disfrutar
o ser espectadores como público en el trabajo de
las asociaciones culturales que trabajan en Nava-
rra, por primera vez, hasta el mes de marzo y con
esa antelación. 

El Gobierno de Navarra en estos momentos de
dificultad ha podido financiar ciento cuarenta y
seis actividades de difusión cultural promovidas
por más de diez asociaciones navarras. 

Por lo tanto, en estos momentos tan difíciles y
gracias al trabajo y también a la cooperación y a
la colaboración de agentes culturales, Ayunta-
mientos, entidades sociales, trabajadores y profe-
sionales del Departamento de Cultura la cultura
sigue viva, la cultura ha tenido últimamente un
verano de mucha actividad, tanto en Ayuntamien-
tos como por parte del Gobierno, y esto es precisa-
mente gracias a que se están afrontando decisio-
nes, la mayoría de ellas o muchas sobre la
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marcha, como lo están haciendo prácticamente
todos los organismos y todos los agentes que se
tienen que enfrentar a las dificultades y ramifica-
ciones de esta crisis económica. 

No es ningún exceso de optimismo pero mientras
se siga poniendo todo el énfasis en poder hacer
frente a esta situación habrá esperanzas para que la
cultura en Navarra siga viva. y simplemente lo que
nos queda es agradecer todas sus apreciaciones y
convocarnos a poder entre todos afrontar solucio-
nes realistas. Estamos en el momento que estamos y
las soluciones que se han ido aplicando hasta
ahora, no todas ellas son válidas, hay que adoptar
cambios y hay que aplicar soluciones realistas.
Gracias por sus intervenciones. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Gaínza Aznárez):
Muchas gracias, señor Consejero. 

Pregunta sobre la rotura del menhir Ipar
Zutarria en Legate, presentada por el
Ilmo. Sr. D. Román Felones Morrás. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Gaínza Aznárez):
Pasamos al último punto del orden del día: Pre-
gunta oral sobre la rotura del menhir Ipar Zuta-
rria en Legate. Tiene la palabra el señor Felones. 

SR. FELONES MORRÁS: Muchas gracias,
señora Presidenta. Señoras y señores Parlamenta-
rios. El pasado 4 de julio, uno de los medios escri-
tos de nuestra Comunidad dio cuenta de una noti-
cia en la que se informaba de que el menhir Ipar
Zutarria, localizado en 1973 por Lorenzo Ondarra
en Legate, había aparecido roto, y el medio de
comunicación aportaba, además, sendas fotografí-
as del monumento megalítico antes y después de la
rotura. 

Como este portavoz no se dedica solo a pedir
dinero, puesto que el leitmotiv de su intervención
desde que es portavoz es la planificación, que no
es pedir dinero, sino exigir mejor gestión, eviden-
temente, plantea esta cuestión, una cuestión que
en todo caso, y antes de que me conteste, porque
es muy breve, supongo, la contestación, debo
decirle que el que le habla es funcionario del
Gobierno, y en la medida en que soy funcionario
del Gobierno y, por tanto, servidor público, yo,
evidentemente, no me dedico a desacreditar a los
funcionarios, critico a los responsables políticos
que son los responsables de los ajustes, no a los
funcionarios que hacen lo que les dicen los res-
ponsables políticos. Por lo tanto, hecha esta
observación, para que no quede ninguna duda de
que a mí no me corresponde aquí venir sino a lo
que vengo, es decir, a hacer política cultural, hago
la pregunta correspondiente. ¿Ha iniciado el
departamento alguna acción específica para cono-
cer las causas de semejante acción? Y, si así fuere,
¿cuál es la información de la que a día de hoy, jus-

tamente casi tres meses después, podemos dispo-
ner? ¿Cree el departamento que el patrimonio
megalítico de nuestra Comunidad se encuentra
protegido? ¿Va a emprender alguna acción com-
plementaria para mejorar su conservación, cono-
cimiento y divulgación? No es pedir dinero, es
pedir información. Gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Gaínza Aznárez):
Gracias, señor Felones. Tiene la palabra el señor
Consejero. 

SR. CONSEJERO DE CULTURA, TURISMO
Y RELACIONES INSTITUCIONALES (Sr. Sán-
chez de Muniáin Lacasia): Gracias. Y mi obliga-
ción como Consejero es atender a esa solicitud de
información. Efectivamente, la planificación es
necesaria, pero cuando los tiempos cambian, y
cambian a mucha velocidad, la flexibilidad es pri-
mordial, y yo simplemente he puesto de manifiesto
que también esa flexibilidad, ese saber adaptarse
a los tiempos la he echado de menos y así se lo
digo, como también he echado de menos, aunque
quizá con ese comentario suyo queda arreglado…
No he dicho que usted haya desacreditado nada,
pero sí he echado de menos quizá unos comenta-
rios de comprensión, por mucho que su objeto
sean los responsables políticos, hacia toda las per-
sonas que están abordando estas determinaciones
en el ámbito de la cultura, quizá no estaría de
más, pero si está de más, desde luego, retiro el
comentario. 

En cuanto a la pregunta a la que se refiere, que
es el menhir de Legate 1 Hego Lekaroz Baztan,
que es como consta en el catálogo megalítico de
Navarra, hay que decir que este menhir se inven-
tarió en 2006. Cuenta con el número de registro
09310500053. Se trata de una losa de 3,15 metros
de longitud por 0,60 metros de altura y 0,25
metros de grosor, que desde su descubrimiento se
encontraba tumbada. 

En la Sección de Arqueología se recibió el
acta de inspección de 27 de mayo de 2010, de la
Dirección General de Medio Ambiente, relativa a
la rotura del menhir de Legate en Baztan, remiti-
da por el citado ayuntamiento. Por lo tanto, esta
supuesta rotura parece ser que no data de esa
fecha tan reciente como la que recogió el medio
de comunicación sino que la última información
que consta sobre esta posible rotura es de mayo
de 2010. 

La falta de información sobre posibles autores
de los daños impidió iniciar actuaciones tendentes
a su sanción. No obstante, para evitar futuros
daños causados por ignorancia, la Sección de
Arqueología colocó el 20 de abril de 2010, es decir,
posteriormente a estos hechos, un hito indicativo
del menhir dentro del programa de señalización de
monumentos megalíticos en el cual hasta la fecha
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se han señalizado doscientos cuarenta y un monu-
mentos. Con estas pequeñas señalizaciones lo que
se intenta es advertir a quien circula por ahí bajo
cualquier modo de comunicación que eso que apa-
rentemente a primera vista puede ser una roca
natural en este caso se trata de un monumento
megalítico. 

El patrimonio megalítico se encuentra protegi-
do por una declaración legal, que es la disposi-
ción adicional segunda de la Ley Foral 14/2005,
de las Manifestaciones Megalíticas Prehistóricas,
y se encuentra protegido con la categoría de BIC,
Bien de Interés Cultural. Como se sabe, la decla-
ración de Bien de Interés Cultural implica la apli-
cación del régimen de conservación y protección
derivados de la Ley Foral 14/2005, y con eso el
patrimonio megalítico cuenta con la mayor protec-
ción legal frente a otros bienes menos relevantes.

Durante los años 2005-2010 se procedió a la
catalogación de este patrimonio resultando catalo-
gados mil doscientos sesenta y tres elementos. En
Baztan, en concreto, se encuentran catalogados
trescientos treinta y un monumentos entre dólme-
nes, menhires y crómlechs. Al igual que el resto
del patrimonio arqueológico, el patrimonio mega-
lítico se incluirá en los programas de conocimien-
to y divulgación que se están elaborando con el fin
también de evitar con el conocimiento todas aque-
llas faltas y agresiones que puedan ser derivadas
del desconocimiento. 

El patrimonio megalítico no tiene singulares o
excepcionales problemas de conservación, salvo
sucesos puntuales como el que origina esta pre-
gunta, por lo que el régimen actual de protección
en principio se determina como suficiente a cargo
de la correspondiente sección encargada de velar
por su conservación. Muchas gracias. Esto es
cuanto tengo que informar. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Gaínza Aznárez):
Gracias, señor Consejero. Señor Felones. 

SR. FELONES MORRÁS: Muchas gracias,
señora Presidenta. Muchísimas gracias al señor
Consejero por la información, que esta vez sí que
puedo decir que razonablemente responde a la
cuestión que se formulaba. Yo era perfectamente
consciente de que hablar de un menhir en una
zona donde efectivamente hay mil podría parecer
una minucia, pero no era sino la excusa para
poder concretamente hacer una pequeña reflexión
sobre la cuestión que nos ocupa. Y es que nuestro
patrimonio no es solo el patrimonio monumental y
religioso más conocido, y nuestra actuación en
materia de cultura no es solo la acción cultural,
sino que hay otros ámbitos que lamentablemente
en los últimos años están siendo dejados como
consecuencia, entre otras, ahora sí, de la situación
económica, y la situación económica ha impacta-

do fortísimamente sobre todo lo que tiene que ver
con el ámbito de la arqueología, sobre todo lo que
tiene que ver con el ámbito de los museos, sobre
todo lo que tiene que ver con el ámbito de los
archivos y sobre todo lo que tiene que ver con el
ámbito de las bibliotecas que no sean la Biblioteca
General. Y esto es tarea del departamento.

Por lo tanto, no es sino una pequeña llamada
de atención. Usted es Consejero de muchas cosas
pero además de ser Consejero de Cultura no lo es
solo de acción cultural sino de estos ámbitos en
los que la Institución Príncipe de Viana ha venido
trabajando desde el año 40 con eficacia y sería
bueno que continuáramos una diligente labor que,
insisto, se extiende desde 1940. 

Y termino, y esto nos pone en evidencia una vez
más las potencialidades del departamento en el
ámbito de la cultura y el turismo. Si tenemos un
patrimonio tan extraordinario en materia de
megalitismo, ¿por qué no una acción específica en
relación con este tema que una cultura y turismo
dentro de algunas de las rutas que se han estable-
cido, rutas de castillos, casi inexistentes, y de for-
talezas, casi todas derruidas? Y, sin embargo, mil
megalitos, es verdad que muchos de ellos iguales,
pero la familia tiene crómlechs, dólmenes, menhi-
res y otras colecciones, y, por lo tanto, yo lo que
insto, además de agradecerle la información, es a
hacer posible que la convivencia correcta entre
cultura y turismo posibilite que en áreas concre-
tas, que además no son áreas especialmente afor-
tunadas, desde el punto de vista económico, de
nuestra Comunidad, el patrimonio está en Aralar y
está en el Pirineo y está en la zona de Baztan, ten-
gan realmente la posibilidad de tener a su vez ali-
cientes adicionales en la conservación del patri-
monio para que revierta precisamente en beneficio
de sus propios habitantes mediante esta conjun-
ción de intereses culturales y turísticos. Gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Gaínza Aznárez):
Muchas gracias, señor Felones. Señor Consejero. 

SR. CONSEJERO DE CULTURA, TURISMO
Y RELACIONES INSTITUCIONALES (Sr. Sán-
chez de Muniáin Lacasia): Abundando en sus últi-
mas apreciaciones, que agradezco, efectivamente,
creo que hay que poner en valor el trabajo de la
Institución Príncipe de Viana y en concreto de la
Sección de Arqueología en esta materia, y precisa-
mente la respuesta por mi parte se ha dedicado
también a poner de manifiesto no solo que hay un
rico patrimonio en menhires, en dólmenes, en
crómlechs, sino que este patrimonio está trabaja-
do, registrado, catalogado y seguido muy de cerca
por quienes ostentan la responsabilidad de conser-
varlo desde que se tiene conocimiento del mismo,
y que así va a seguir siendo.
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Relativo a sus sugerencias sobre las posibilida-
des de formar rutas, le diré que, efectivamente, lo
hemos dicho varias veces, en Navarra hay múlti-
ples recursos turísticos y que estos recursos turísti-
cos se deben convertir en productos turísticos,
como lo es la ruta de los castillos y fortalezas, que
no es simplemente para decir que hay muchos cas-
tillos y fortalezas, derruidas o no, sino sobre todo
para que quienes tienen que vender esos produc-
tos, los receptivos, las agencias, realmente los
hagan atractivos, sea algo atractivo y que tenga
acceso al turista que desea visitar la Comunidad
Foral. Este último producto de rutas y castillos,
efectivamente, expresado por los propios intervi-
nientes en el turismo, está funcionando bien, y en
la medida en que estas y otras cuestiones similares
son productos que se extienden a otras virtualida-

des como es la naturaleza y, por qué no, también
la gastronomía, pueden ser acogidas en sucesivos
productos turísticos que ofrezcan al visitante unas
posibilidades de elegir lo más rápidamente posi-
ble, como se toman las decisiones a la hora de lle-
var a cabo el ocio y el turismo, y que puedan ser
incluidas también en este tipo de actividades. 

Por lo demás, gracias por las preguntas y por
las intervenciones. Hasta la próxima, que yo creo
que será pronto. Gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Gaínza Aznárez):
Muchas gracias, señor Consejero. No habiendo
más asuntos que tratar, se levanta la sesión.
Muchas gracias, eskerrik asko. 

(SE LEVANTA LA SESIÓN A LAS 12 HORAS Y 24
MINUTOS.) 
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Traducción al castellano de las intervenciones en vascuence:

(1) Viene de pág. 13.
SRA. SARASOLA JACA: Muchas gracias,

señora Presidenta. Buenos días, señoras y señores
Parlamentarios y compañeras y compañeros de los
medios de comunicación. Buenos días a todos y a
todas. Quisiera dar la bienvenida al señor Conse-
jero, jefe de su Departamento, y quisiera agrade-
cerle las explicaciones que nos ha dado. En cual-
quier caso, el resto de los grupos políticos ya lo
han mencionado antes que yo, y a nosotros tam-
bién nos han quedado algunas dudas tras escu-
char esta comparecencia. Intentaré explicarme.

El señor Consejero ha afirmado que se ha dado
ya el pistoletazo de salida para la formación de la
Red de Teatros, y que 24 municipios han aceptado
tomar parte en la misma. Y es verdad, nosotros
también hemos hablado con los ayuntamientos, y
al principio estaban de acuerdo con ese modo de
funcionamiento que se quería poner en marcha,
con el hecho de crear una entidad jurídica y el
funcionamiento que se proponía. Sin embargo, en
el momento en que aprobaron esos estatutos, no
contaban con que no había dinero para empezar.
Ese era el dato que les faltaba. Daban por seguro
que si aprobaban esos estatutos, el Departamento
cumpliría con su parte; es decir, pondría el dinero.
Por lo tanto, admitirán ustedes que los ayunta-
mientos tienen sus dudas y ponen ahora en duda la
propuesta existente sobre la Red de Teatros.

Al señor Casado le diría que la Red de Teatros
en este momento está parada. El señor Consejero
ha dicho que va a estar parada hasta enero de
2013, que hasta ese momento no va a haber dine-
ro. Por lo tanto, estamos mintiendo si decimos
que ya está trabajando, porque no es verdad. No
tiene financiación. Por lo tanto, esa red está para-
lizada: está en el ideario; no en la praxis, sino en
el ideario.

Y, por otro lado, aquí el señor Felones ha
hecho una pregunta, ha preguntado si funciona o
no el modelo. En su opinión, el modelo no funcio-
na. Sin embargo, yo diré otra vez lo mismo: no
sabemos si el modelo funciona o no, porque no se
ha puesto en marcha, ya que no hay dinero para su
funcionamiento.

Por lo tanto, en ese sentido, quisiera hacer una
solicitud expresa al Departamento, para que cum-
pla con los compromisos que ha adquirido, y no en
enero de 2013, sin desde este mismo momento, y
que mantenga esa ronda cultural que organizan la
Red de Teatros y los ayuntamientos, tal y como
estaba prevista, con el presupuesto de 823.000
euros.

¿Por qué les pido al Departamento y al señor
Consejero que mantengan esa programación cul-
tural? Existen dos razones fundamentales, y son
evidentes. Los consumidores ya están pagando
este nuevo recorte. No es cierto que los consumi-
dores no lo estén notando; de hecho, algunos



ayuntamientos han abandonado sus programacio-
nes, y eso lo sabe el Departamento de Cultura.
Por lo tanto, el consejero no está diciendo la ver-
dad cuando afirma que la decisión sobre el retraso
no tiene consecuencias, ya que más de una progra-
mación ha debido ser suspendida. Así es que, en
nuestra opinión, por un lado este gobierno no está
ofreciendo a los ciudadanos el servicio cultural
que les debía ofrecer. 

Y, por otro lado, y el señor Leuza ya lo ha
dicho, existen un segundo ámbito, y es que concre-
tamente, los trabajadores de las artes escénicas y
las compañías en este momento están sufriendo
mucha presión en su trabajo. Es decir, no pueden
continuar, porque han sido suspendidas, tantas y
tantas programaciones; y eso también supone
puestos de trabajo. Por lo tanto, también en esto el
Gobierno de Navarra está poniendo problemas
para mantener algunos puestos de trabajo, y no
está cumpliendo, de ninguna manera sus compro-
misos.

Nosotros le vamos a hacer la misma pregunta
que ya le han realizado los miembros del Partido
Socialista y de Nafarroa Bai, y es un tema que
también ha mencionado Izquierda-Ezkerra. ¿En
2013 va a haber dinero para pagar todo esto?
¿Contamos con el compromiso de este Consejero
para ello? ¿Este Consejero está dispuesto a hacer
suyo este compromiso? Es lo que queremos pre-
guntar. En 2013 parece que se quiere pagar el
gasto que se ha hecho con cargo a 2012. Yo, al
menos, es lo que quisiera creer. En 2013, ¿va a
haber otro tanto dinero para las actividades cultu-

rales de los ayuntamientos y para mantener la pro-
pia red de teatros y ponerla en marcha?

Y esta pregunta trae consigo otra, volviendo a
la red de teatros: ¿qué expectativas tiene el
Gobierno de Navarra para la red de teatros?
¿Habrá dinero para ella? ¿No lo habrá? ¿Va a ser
una red de teatros sin dinero? ¿Qué piensa el
Gobierno de Navarra? ¿Existirá una red de tea-
tros sin dinero? ¿Con qué dinero? También quería
preguntárselo.

Por lo tanto, para terminar, lo que queremos
decir aquí es que estamos cargando en las espal-
das de los ayuntamientos, nuevamente, algo que es
función de este Gobierno. Los ayuntamientos ya
están teniendo que hacer frente a gastos por el
mismo modo de actuar que están teniendo ustedes
desde los distintos departamentos: gastos de edu-
cación, de concertaciones escolares, de recortes
del fondo municipal, de técnicos de euskera, de
técnicos de igualdad, etc. Desde todos los departa-
mentos están ustedes delegando en los ayunta-
mientos una función que corresponde al Gobierno.

Y –para terminar, ahora sí– queremos mencio-
nar algo que al menos nuestros ayuntamientos nos
han hecho llegar, en boca de los técnicos: teniendo
en cuenta la subida del IVA, ¿qué previsiones tiene
este departamento? Nuestros técnicos están muy
preocupados, y los ayuntamientos también, por las
repercusiones que tendrá todo esto y por las previ-
siones del Gobierno de Navarra a este respecto.

Nada más. Esperamos obtener respuesta a las
preguntas que hemos realizado. Muchas gracias.

D.S. Comisión de Cultura, Turismo y Relaciones Institucionales Núm. 16 / 4 de octubre de 2012

21


